
Развитие кадрового потенци-
ала столичного здравоохране-
ния является одним из ключе-
вых факторов, который влия-
ет на качество и доступность 
медицинской помощи в Мо-
скве. Сейчас активную работу 
в этом направлении проводит 
Кадровый центр Департамен-
та здравоохранения Москвы. 
Благодаря разработке и мо-
дернизации новых образова-
тельных программ сотрудни-
ки городских больниц и поли-
клиник имеют возможность 
регулярно совершенствовать 
свои знания и навыки. 
Как отметила и. о. директора 
Кадрового центра Юлия Ува-
рова, число врачей, которые 
отправляются в их центр на 
обучение, постоянно растет.
— Программы повышения 
квалификации в Кадровом 
центре прошли анестезиологи- 
реаниматологи, акушеры-ги-
некологи, терапевты, врачи 
общей практики и другие спе-
циалисты медицинских уч-
реждений системы столично-
го здравоохранения, — расска-
зала Юлия Уварова. — Врачам 
необходимо совершенство-
вать профессиональные ком-
петенции в рамках имеющей-
ся квалификации, а также по-
лучать знания о новых техно-
логиях, которые могут быть 
использованы в повседневной 
работе с пациентами. В про-
цессе обучения применяется 
комплексный подход, сочета-
ющий освоение теоретиче-
ского материала и отработку 
знаний на практике, что обе-

спечивает формирование 
у слушателей необходимых 
навыков для оказания высо-
коквалифицированной меди-
цинской помощи.
Так, например, во время обу-
чения врачи анестезиологи-
реаниматологи отрабатыва-
ют практические навыки вы-
полнения расширенного реа-
нимационного комплекса мер 
с использованием новейшего 

симуляционного оборудова-
ния. А врачи общей практики 
и терапевты знакомятся с ак-
туальной информацией о ме-
тодах современной диагно-
стики и лечения различных 
заболеваний, а также совер-
шенствуют практические на-
выки, необходимые для опера-
тивной постановки диагно-
зов, что позволяет своевре-
менно направлять пациентов 

на лечение к профильным 
специалистам.
— Я постоянно обновляю уро-
вень своих знаний и навыков, 
ведь для врача общей практи-
ки это очень важно. В первую 
очередь потому, что от пра-
вильной и своевременной ди-
агностики зависят жизнь 
и здоровье пациента, — гово-
рит врач общей практики го-
родской поликлиники № 21, 

обладатель почетного статуса 
«Московский врач» Елена 
Астраханцева. — Самой инте-
ресной во время обучения бы-
ла именно практическая 
часть — мы отрабатывали по-
лученные знания на реальных 
клинических случаях. 
Врач также напомнила, что 
заболевания на ранних стади-
ях лечить гораздо проще и по-
советовала москвичам сле-

дить за своим здоровьем, ре-
гулярно проходить диспансе-
ризацию. Тем более что 
в Москве для этого созданы 
все условия. Например, бы-
стро пройти полноценное об-
следование можно в павильо-
нах «Здоровая Москва», кото-
рые расположены во многих 
парках по всему городу. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Более 11 тысяч 
врачей прошли 
обучение в ка-
дровом центре 
Департамента 
здравоохране-
ния Москвы. 
«ВМ» узнала, 
как это повыша-
ет качество ока-
зания медицин-
ской помощи.

Новое здание построят для военкоматов трех районов
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин посетил Единый 
пункт отбора на военную 
службу по контракту и осмо-
трел строительство нового 
здания объединенного воен-
ного комиссариата по Севе-
ро-Восточному округу.

Единый пункт отбора для же-
лающих служить по контрак-
ту в Вооруженных силах Рос-
сии, расположенный на улице 
Яблочкова, работает ежеднев-
но уже несколько месяцев. 
Сергей Собянин посетил его 
и пообщался с москвичами, 
которые решили отправиться 
в зону проведения специаль-
ной военной операции. Одно-
му из них вчера приказом ми-
нистра обороны присвоили 
звание лейтенанта. Мэр по-
здравил мужчину, а также по-
желал удачи всем контракт-
никам.
— Благодарен ребятам, кото-
рые в столь сложное время вы-
брали для себя важную рабо-

ту — защищать Отечество, — 
подчеркнул Собянин.
Запись в пункт отбора доступ-
на на официальном сайте мэ-
ра Москвы. Там же есть список 
документов, которые нужны 
для заключения контракта. 
Задать дополнительные во-

просы можно по телефону го-
рячей линии 117.
Рядом с пунктом отбора, так-
же на улице Яблочкова, стро-
ят здание, в котором располо-
жатся военные комиссариаты 
Останкинского, Бутырского 
и Бабушкинского районов.

Всего в здании будет девять 
этажей. На первом оборудуют 
гардероб, окна приема с ин-
формационными стойками 
и системой электронной оче-
реди, кабинеты для индивиду-
альных посетителей. На эта-
жах со второго по четвертый 

оборудуют кабинеты врачей 
приемной комиссии. Там же 
сделают класс профессио-
нального отбора на военную 
службу. На пятом этаже раз-
местят администрацию и ак-
товый зал, рассчитанный на 
90 человек. Этажи с шестого 
по восьмой отдадут под специ-
ализированные кабинеты для 
оформления граждан на воен-
ную службу.
— Проверил, как продвигают-
ся работы. Уже много сдела-
но — гидроизоляция, фунда-
мент, колонны, перекры-
тия, — рассказал в соцсетях 
Сергей Собянин. — Начали 
отделку помещений.
На строительстве объекта 
сейчас задействованы 250 че-
ловек. По планам новое зда-
ние военкомата будет готово 
весной 2024 года.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Гости форума смогут 
освоить серфинг
Вчера заместитель мэра 
столицы Наталья Сергунина 
(на фото) анонсировала 
спортивную программу 
Московского урбанфорума. 

С 1 августа по 10 сентября по-
сетители площадки форума на 
территории олим-
пийского комплек-
са «Лужники» по-
знакомятся с со-
временной спор-
тивной жизнью 
столицы. 
— В «Лужниках» 
установят бассей-
ны, где можно бу-
дет покататься на сапборде, 
покорить искусственную вол-
ну на серфе или встать на вейк-
борд. Профессиональные 
спортсмены проведут показа-
тельные выступления и заня-
тия для всех желающих, — рас-
сказала Наталья Сергунина.

Одним из ключевых мест для 
активного отдыха станет ти-
пичная городская спортпло-
щадка — точно такая же, как 
и в тысячах московских дво-
ров. На ней пройдут занятия 
на современных уличных тре-
нажерах, мастер-классы по 

игре в баскетбол, 
силовые трениров-
ки, соревнования 
и многое другое.
В «Лужниках» мож-
но будет прока-
титься на треке для 
картинга, освоить 
йогу в гамаках 
и растяжку, нау-

читься основным движениям 
зумбы. Кроме того, здесь по-
ставят хоккейную коробку для 
летнего варианта этой игры — 
на роликах. Также появится 
горка для катания. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Два земельных участка общей площадью 0,79 гектара под строительство спортивных 
комплексов выставят на торги в III квартале. Об этом сообщил вчера руководитель 
Департамента городского имущества Москвы Максим Гаман.
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Знамени

здравоохранение

Учеба во благо пациентов
Врачи столичной системы здравоохранения регулярно 
совершенствуют навыки и повышают квалификацию

ОБРАЩЕНИЙ ПРИНЯЛ РОБОТПОМОЩНИК 
КОНТАКТЦЕНТРА ГОРОДА ЗА ПЕРВЫЕ 
ШЕСТЬ МЕСЯЦЕВ ЭТОГО ГОДА.ИСКУС
СТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ ОБРАБАТЫВАЕТ 
ПОЧТИ ПОЛОВИНУ ВСЕХ ЗВОНКОВ.

ЦИФРА ДНЯ

8 300 000
ИННА СВЯТЕНКО
СЕНАТОР РФ, ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МОСГОРДУМЫ В ВЕРХНЕЙ ПАЛАТЕ 
РОССИЙСКОГО ПАРЛАМЕНТА

Актуализировать знания спе-
циалистам из сферы здравоох-
ранения нужно постоянно — 
в Москве эта сфера развивает-
ся стремительно, внедряются 
новые методики и оборудова-
ние. И кадровый центр Депар-
тамента здравоохранения Мо-
сквы помогает создать систе-
му, где все медики города име-
ют доступ к непрерывному 
повышению квалификации, 
отработке практических навы-
ков на высокотехнологичном 
оборудовании. Ведь от каче-
ственной работы врачей на-
прямую зависит социальное 
самочувствие москвичей. 
Развитие здравоохранения 
сейчас, как и всегда, является 
безусловным приоритетом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:00 Исполняющая обязанности директора Кадрового центра Департамента здравоохранения города Москвы Юлия Уварова 
уверена, что качество оказания медицинской помощи в городе напрямую зависит от профессионализма врачей 

Молодежь вносит 
свой вклад

На сегодняшний день Университет 
дружбы народов остается лидером 
среди всех российских вузов в области 
подготовки студентов Африканского 
континента. За все время существова-
ния нашего учебного учреждения на-
ми было подготовлено более 15 тысяч 
блестящих специалистов для всех 
54 стран Африки. 
С 2020 года РУДН совместно с Росато-
мом и  другими ведущими вузами Рос-

сийской Федерации проводит молодежный форум по наи-
более актуальным направлениям развития фундамен-
тальной прикладной науки. Говоря 
о целях форума, важно отметить, ко-
нечно, продвижение российского 
ядерного образования на Африкан-
ском континенте. Вторая, но не менее 
важная цель — это укрепление дове-
рия к мирному атому в Африке. Все мы 
понимаем, что энергетика очень инте-
ресна и привлекательна как развиваю-
щаяся сфера, но иногда работать в ней 
боятся. Основная задача нашего со-
трудничества — доказать пользу атом-
ной энергетики. Так, одной из крупных 
перспективных секций, где применя-
ется мельчайшая химически недели-
мая электронейтральная частица ве-
щества, выступает экология. Помимо 
этого, еще наши цели — это продвиже-
ние российских технологий в африканских странах и  под-
готовка профессиональных кадров для этой отрасли. 
Кроме того, важно отметить, что активно происходит 
углубление сотрудничества с нашими коллегами с других 
континентов в энергетике, инженерии, сельском хозяй-
стве, экологии и ядерной медицине. Добавлю, что рос-
сийские и африканские специалисты совместно разраба-
тывают идеи проектов, которые помогут развитию мно-
гих сфер жизнедеятельности. Помимо этого, нельзя не 
упомянуть, что наряду с профессионалами в этих отрас-
лях приносят пользу молодые аспиранты и ученые. Это 
однозначно придает динамики стартовавшему Междуна-
родному молодежному форуму «Россия — Африка: ядер-
ное образование как потенциал для успешного развития 
региона». Уверен, мероприятие будет развиваться и на-
ходить новых партнеров с каждым годом. На мой взгляд, 
сотрудничество наших стран принесет еще много плодов 
в будущем. 

Сегодня стартует саммит Россия — Африка. Ректор 
РУДН Олег Ястребов рассказал, как выстраивается 
международное сотрудничество в сфере подготов-
ки кадров для экономического развития Африки. 
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МЭР ПРО ОБНОВЛЕНИЕ 
ПОЛИКЛИНИК  ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Парящий мост возле Ботанического 
сада, капремонт в Орехове-Борисове 
Южном и творчество детей 
Ярославского района ➔ СТР. 3

гайд-парк

Допрыгались до измены. Эксперты 
«ВМ» рассуждают, насколько 
изменилось отношение общества 
к тем, кто отказывается от своих ➔ СТР. 5

московские традиции

Ушли трубочисты, пришли 
программисты: что происходит 
на рынке труда и стоит ли горевать 
по исчезающим профессиям ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Кадровый центр Депар-
тамента здравоохране-
ния Москвы является 
уникальным учреждени-
ем, не имеющим анало-
гов не только в России, 
но и во многих других 
странах мира. Его пло-
щадь составляет 
4000 квадратных ме-
тров. Центр оснащен бо-
лее чем 1100 единица-
ми высокотехнологич-
ного оборудования. 
Для отработки и оценки 
профессиональных ком-
петенций врачей ис-
пользуется 31 учебная 
станция. Всего там могут 
пройти обучение врачи 
89 специальностей.
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Вчера 11:10 Мэр Москвы Сергей Собянин в Едином пункте отбора на военную службу 
по контракту пообщался с москвичами, которые решили пойти в армию
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Справились 
с подтоплениями
Вчера из-за разыгравшейся 
непогоды городские службы 
работали в усиленном ре-
жиме. 

Летние ливни накрыли Мо-
скву. «Бонусом» стали гроза 
и шквалистый ветер. На кру-
глосуточное дежурство были 
выведены полторы тысячи 
аварийных бригад. 
— Специалисты Комплекса 
городского хозяйства заранее 
проверяют системы водоотве-
дения, организованы работы 
по очистке водоприемных ре-
шеток, элементов дренажной 
системы, ливнестоков и ко-
лодцев. В местах возможного 
скопления воды размещены 
аварийные бригады Мосводо-
стока с водооткачивающей 
техникой, — рассказал заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков.

Обычно в непогоду на улицах 
дежурят 300 бригад и порядка 
290 единиц техники Мосво-
достока. 
Заммэра подчеркнул, что в не-
погоду не стоит выходить на 
улицу без особой необходимо-
сти, а также призвал не укры-
ваться под деревьями и не 
парковать возле них автомо-
били.
В свою очередь, в столичном 
Департаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
предупредили автомобили-
стов о заторах на дорогах. 
— Низкие скорости, мелкие 
аварии и строительные рабо-
ты на дороге также осложня-
ют движение, — предупреди-
ли автомобилистов в ведом-
стве, предложив пересесть на 
общественный транспорт.
Предостережения вчера про-
звучали и для столичных ре-
стораторов. В Департаменте 
торговли и услуг города по-
просили заранее подгото-
виться к непогоде.
— Просим все предприятия 
общественного питания, 
имеющие летние веранды, 
своевременно принять меры 
по прекращению их эксплуа-
тации. Также необходимо 
укрепить все конструкции 
и закрыть зонты, — предупре-
дили владельцев точек об-
щепита.
По прогнозам синоптиков, се-
годня в столице дожди немно-
го поутихнут и будет жарко: 
до 27 градусов тепла. Затем 
вновь вернется ненастная по-
года. В пятницу и субботу ме-
стами пройдут сильные дож-
ди. По словам метеоролога 
Татьяны Поздняковой, посте-
пенное понижение темпера-
туры ожидается к выходным. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В конце 2019 года город 
заключил с резидентом 
технополиса «Москва» 
офсетный контракт. Инве-
стор разместил в столице 
производство, и теперь 
город в течение восьми 
лет закупит продукцию 
завода на общую сумму 
8,6 миллиарда рублей. 
Предприятие производит 
медизделия для стомиро-
ванных пациентов. Город 
получил уже больше 
3 миллионов изделий.

кстати

Малому бизнесу помогают 
продвигать товары и услуги

Библиотечный сад снова 
украсил центр столицы

Вчера столичным предпри-
нимателям стали доступны 
две новые программы под-
держки от Минэкономразви-
тия России.

Одна из мер поддержки каса-
ется продвижения на плат-
форме онлайн-объявлений, 
а вторая — упрощенного запу-
ска наружной рекламы.
— Основная цель — помочь 
предпринимателям в продви-
жении бизнеса, повышении 
узнаваемости продукции, по-
иске новых клиентов. За неде-
лю мы собрали полторы тыся-
чи заявок на запуск наружной 
рекламы. Думаю, что у бизне-
са Москвы эти инструменты 
будут настолько же востребо-
ванными, — рассказала Та-
тьяна Илюшникова, замми-
нистра экономического раз-
вития России.
Индивидуальные предприни-
матели и компании, работаю-
щие с «Авито Товары» и «Ави-
то Услуги», в рамках проекта 
получат бонусы. Ими можно 
будет оплатить услуги по про-
движению товаров и услуг. 

— Сейчас на площадке рабо-
тают около 4,4 миллиона че-
ловек. Поскольку предприни-
мателей становится все боль-
ше и они нуждаются в помо-
щи экспертов, в дополнение 
к бонусам мы предлагаем вос-
пользоваться консультация-
ми маркетологов и специали-
стов по продвижению, а так-
же принять участие в бесплат-
ных программах обучения 
электронной коммерции 
и финансовой грамотно-
сти, — сообщили в Департа-
менте предпринимательства 
и инновационного развития 
города Москвы.
Совместные инициативы раз-
работаны в рамках нацио-
нального проекта «Малое 
и среднее предприниматель-
ство и поддержка индивиду-
альной предприниматель-
ской инициативы». Операто-
ром программ выступает 
ГБУ «Малый бизнес Москвы». 
Оно предоставляет предпри-
нимателям консультации спе-
циалистов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в оргкомитете фести-
валя «Цветочный джем» 
рассказали о воссоздании 
двух популярных конкурс-
ных садов.

На фестивале вновь создали 
два выставочных сада, кото-
рые вызвали наибольший ин-
терес в прошлых сезонах. Го-
сти смогут увидеть полюбив-
шиеся экспозиции рядом 
с Российской государствен-
ной библиотекой и на Новой 
площади.
— Сады «Цветочного джема» 
за прошедшие годы стали до-
брой столичной традици-
ей, — отметил первый замру-
ководителя аппарата мэра 
и правительства Москвы, ми-
нистр столичного правитель-
ства, глава Департамента тор-
говли и услуг Алексей Неме-
рюк. — Москвичи и гости на-
шего города выбирают их для 
того, чтобы полюбоваться не-
повторимыми уголками при-
роды. Некоторые проекты 

создаются на наших площад-
ках уже не первый год. Это по-
любившиеся горожанам са-
ды, которые были популяр-
ны в год своего появления 
и со временем стали своего 
рода визитными карточками 
«Цветочного джема». 
На ступенях Российской госу-
дарственной библиотеки рас-
положился «Библиотечный 
сад». Это реконструкция одно-
го из самых известных проек-
тов «Цветочного джема», ко-
торый впервые создали 
в 2017 году. Пространство 
у памятника Федору Достоев-
скому украсили клены, барба-
рисы и боярышник, гортен-
зии на штамбе — длинном 
стволе, а также яркие компо-
зиции из лилейников, роз 
и астр. А на Новой площади 
открылся сад-галерея с ажур-
ной крышей, где главную роль 
играют девичий виноград 
и вьющийся плющ. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На реконструкцию четырехэ-
тажного здания на улице Нем-
чинова ушло меньше года. 
За это время поликлинику 
практически полностью пере-
строили: новые фасады, вну-
тренние перегородки, окна 
и двери, инженерные комму-
никации, лифты, системы 
вентиляции и кондициониро-
вания. В современных каби-
нетах пациентов будут прини-
мать врачи общей практики, 
оториноларинголог, офталь-
молог, хирург, уролог, невро-
лог, кардиолог и эндокрино-
лог. Филиал поликлиники № 6 
планируют открыть 7 августа.
— По большому счету, поли-
клиника — это часть жизни, 
особенно для людей старшего 
поколения, которые бывают 
там достаточно часто, — ска-
зал Сергей Собянин, уточнив, 
что городские поликлиники 
посещают около 100 миллио-
нов человек в год. — И от то-
го, как она выглядит, оснаще-
на, зависят и здоровье, и во 
многом настроение людей.

Полное обновление
Три года назад по просьбе вра-
чей и москвичей власти горо-
да запустили масштабную 
программу модернизации ам-

булаторного звена. В нее 
включили 201 поликлинику. 
Из них 101 уже открыли после 
обновления, остальные зара-
ботают до конца года. Но и это 
еще не финал.
Как сообщил мэр, недавно на 
встрече с главврачами было 
принято важное решение 
о включении в эту программу 
оставшихся 140 городских по-
ликлиник. Они также были 
построены давно и за время 
своей работы успели мораль-
но и физически устареть.
— Конечно, это потребует 
 серьезного напряжения бюд-
жета. Предстоят немалые 
расходы на реконструкцию, 
закупку нового оборудова-

ния и так далее, — отметил 
Собянин. — Но в результате 
мы создадим лучшее в мире 
амбулаторное звено.
Второй этап программы пла-
нируют реализовать в 2024–
2025 годах. Кроме того, в бли-
жайшие три года в городе по-
строят около 20 абсолютно 
новых поликлиник.

Готовятся к переезду
В третьем квартале этого года 
по программе реновации нач-
нут расселять более 70 домов. 
Таким образом, в новые квар-
тиры скоро переедут свыше 
12 тысяч москвичей.
— Программа затронет все го-
родские округа, — написал 

вчера Сергей Собянин в соц-
сетях. — Лидерами по количе-
ству новых, переданных под 
заселение домов станут юго-
восток и северо-восток.
Всего для переселения мо-
сквичей подготовили около 
20 новостроек.

Отдых у воды
Также вчера в своем личном 
блоге sobyanin.ru мэр расска-
зал о преображении берегов 
Москвы-реки. Отдых у воды 
уже стал одним из самых по-
пулярных видов развлечения 
у жителей районов Марьино, 
Капотня, Братеево, Зяблико-
во и Орехово-Борисово. За по-
следние несколько лет в ниж-

нем течении Москвы-реки 
обустроили парки «Капотня» 
и 850-летия Москвы, создали 
Центр технических видов 
спорта, а также привели в по-
рядок Братеевскую пойму.
— Создать новые зеленые 
парки было очевидным реше-
нием, — написал Сергей 
 Собянин. — Но сначала нуж-
но было выполнить огромный 
объем работ по реконструк-
ции очистных сооружений 
в Курьянове, модернизации 
НПЗ и ликвидации незакон-
ных свалок.
Теперь благоустроенные бе-
рега наполнены жизнью.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Поликлиники 
становятся современными
Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
принял решение 
о реконструк-
ции еще 140 по-
ликлиник. 
Об этом он со-
общил вчера 
во время осмо-
тра филиала № 4 
поликлиники 
№ 6. Обновлен-
ное здание от-
кроют в августе.

день мэра

Вчера 11:37 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пообщался с медиками филиала № 4 городской поликлиники № 6 и жителями Тимирязевского района, которые 
ждут открытия медучреждения после реконструкции. По словам главврача поликлиники № 6 Инги Кокаревой (третья справа), первых пациентов здесь примут 7 августа

Парковочные места пользуются 
популярностью на торгах

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал о приобретении 
горожанами парковочных 
мест у города. 

За полгода столица реализо-
вала более пяти тысяч парко-
вочных мест на сумму свыше 
двух миллиардов рублей.
— Это в два раза больше, чем 
в январе–июне прошлого го-
да, когда на городских торгах 
было реализовано 2,5 тысячи 
таких лотов на сумму 1,1 мил-
лиарда рублей, — привел дан-
ные Владимир Ефимов. — Ма-
шино-места, предлагаемые 
горожанам, располагаются 
как в подземных паркингах, 
так и на многоуровневых на-
земных автостоянках во всех 

округах Москвы. Их площадь 
варьируется от 8 до 45 ква-
дратных метров.
Жители столицы активно уча-
ствовали в торгах: в среднем 
на один лот претендовали три 
участника. Средняя цена ма-
шино-места по итогам торгов 
составила около 400 тысяч 
 рублей.
— Самым популярным стало 
парковочное место площадью 
16 квадратных метров в под-
земном паркинге на бульва-
ре Маршала Рокоссовского: 
на него претендовали сразу 
36 участников. Больше всего 
лотов за полгода реализовано 
на западе столицы — 1058. 
В Северо-Западном админи-
стративном округе автовла-
дельцы приобрели на торгах 
1025 парковочных мест, еще 
857 — на юго-западе горо-
да, — отметил глава Департа-

мента по конкурентной поли-
тике Иван Щербаков.
Кроме машино-мест, Москва 
реализует на торгах нежилые 
здания и помещения под веде-
ние бизнеса, земельные 
участки различного назначе-
ния, нестационарные торго-
вые объекты. Инвесторы по-
лучают широкие возможно-
сти по использованию ком-
мерческой недвижимости: 
здесь открываются парикма-
херские, магазины, образова-
тельные и спортивные учреж-
дения, мастерские по ремонту 
и другие объекты, способству-
ющие развитию инфраструк-
туры города. 
Граждане на городских торгах 
могут приобретать и арендо-
вать участки под строитель-
ство частных домов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 17:01 Москвич Руслан Галиев собирается ставить свою машину на многоуровневую
парковку, где приобрел машино-место

Экскурсоводы раскроют подробности 
строительства и реставрации речного вокзала

Департамент национальной политики расширяет 
сотрудничество с вузами   

Музей транспорта Москвы 
приглашает на экскурсию 
«Южный порт пяти морей». 
Подробности вчера сообщил 
заместитель мэра города 
по вопросам транспорта Мак-
сим Ликсутов (на фото). 

Во время прогулки по отре-
ставрированному зданию 
Южного речного вокзала го-
сти узнают его историю.
— Южному речному вокзалу 
возвращен исторический об-
лик, при этом сохранено архи-
тектурное наследие. Он вновь 
похож на теплоход — таким 
его задумывали архитекторы. 
На свое место вернулись 
шпиль, компас и пять скуль-
птур — символы пяти морей, 
с которыми связана столица. 
Теперь историю вокзала мож-
но узнать на экскурсии Музея 

транспорта Москвы «Южный 
порт пяти морей», — отметил 
Максим Ликсутов.
На экскурсии расскажут 
о важных периодах в истории 
строительства вокзала. Пла-
нировать его размещение на-
чали в 1932 году, в 1935-м ут-
вердили в Генплане Москвы. 
В 1985 году по проекту архи-
тектора Юрия Когана постро-

или здание в стиле позднего 
советского модернизма. 
А в 2023-м вокзал открыл свои 
двери после реставрации. 
В программу входит и посеще-
ние выставки «Москва-река 
пассажирская», которая рас-
сказывает о развитии речного 
сообщения в столице.
— Вы узнаете, как менялся 
Южный речной вокзал в ХХ ве-
ке и как возрождался в ХХI. 
А на выставке «Москва-река 
пассажирская» увидите моде-
ли судов, уникальные фото-
графии, чертежи и видеохро-
нику из государственных 
и частных собраний, а также 
коллекцию проездных биле-
тов, — рассказала Оксана Бон-
даренко, директор Музея 
транспорта Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера состоялось подписа-
ние соглашения о сотрудни-
честве между Департамен-
том национальной политики 
и межрегиональных связей 
города Москвы и Москов-
ским финансово-юридиче-
ским университетом 
(МФЮА).

Университет сегодня, как 
и все вузы страны, живет в на-
пряженном ритме приемной 
кампании. Здесь обучаются 
более 50 тысяч студентов, из 
которых 20 тысяч — жители 
Москвы. Подписанное согла-
шение о сотрудничестве для 
МФЮА — важная составляю-
щая, повышающая привлека-
тельность учебного заведе-
ния в глазах абитуриентов.
Университет занимается обу-
чением студентов по специ-

альностям, востребованным 
в государственном управле-
нии. Еще совсем недавно вы-
пускникам вуза после получе-
ния диплома приходилось са-
мостоятельно искать работу. 
Соглашение же расширяет 
рамки возможностей для се-
годняшних студентов. Оно 
предусматривает не только 
совместную работу по пропа-
ганде духовно-нравственного 
и патриотического воспита-
ния молодежи и дальнейшее 
повышение качества образо-
вательного процесса, но 
и возможность практики 
и стажировки студентов уни-
верситета в Департаменте на-
циональной политики и меж-
региональных связей.
Соглашение о сотрудничестве 
подписали руководитель де-
партамента Виталий Сучков 

и ректор МФЮА Алексей 
 Забелин.
— У нашего департамента 
давние, прочные связи со-
трудничества с этим учебным 
заведением. Мы ценим наш 
опыт сотрудничества и реши-
ли распространить на него 
практику, которую применя-
ем во многих других вузах 
столицы, — рассказал Вита-
лий Сучков.
Интерес в таком сотрудниче-
стве обоюдный. Студенты 
приобретают неоценимый 
опыт практической работы 
в московском правительстве 
по востребованным направ-
лениям, а департамент полу-
чает возможность готовить 
кадровый резерв, и не только 
для работы в своем ведомстве.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru  

Вчера во время дневно-
го ливня в отдельных 
районах города выпало 
свыше половины месяч-
ной нормы осадков. 
Наибольшее количество 
зафиксировано в ЗАО 
(46 мм), ТиНАО (42 мм) 
и СЗАО (35 мм). Поры-
вы ветра достигали 
15–20 метров в секунду. 
За трое суток в Москве 
может выпасть месячная 
норма осадков, сравни-
мая с почти 100-литро-
вой бочкой дождевой 
воды на квадратный 
метр. 
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Столица стала 
городом будущего 

Моя жизнь тесно связана с Южным 
округом Москвы. С 13 лет я жила в Мо-
скворечье-Сабурове, теперь часто при-
езжаю в гости к родителям. Вот уже во-
семь лет моя трудовая и общественная 
деятельность связывает меня с райо-
ном Бирюлево Восточное. 
Скорость, с которой меняется столица, 
делает ее городом из будущего. Я авто-
любитель, поэтому не могу не отметить 

преображение дорог. Так, новая эстакада на Липецкой ули-
це решила проблему пробок для жителей сразу нескольких 
районов. Теперь, когда мне нужно по работе ездить в райо-
ны Царицыно и Даниловский, на дорогу трачу гораздо 
меньше времени. Новое шоссе стало удобной связкой двух 
районов — Бирюлево Восточное и Бирюлево Западное. 
Строится новая современная развязка с выездом на МКАД 
в конце Липецкой улицы. Она наконец избавит жителей от 
невероятных пробок. Ведь там до сих пор были так называ-
емые клеверные развязки, которые давно устарели и не мо-
гут обеспечивать современный трафик. 
В районе Москворечье-Сабурово стро-
ят съезд  на Московский скоростной 
диаметр, который, думаю, навсегда из-
менит наше представление о переме-
щении по городу на машине. Но, как 
гласит слоган грандиозного благоу-
стройства на ВДНХ, которое предпри-
нял наш мэр Сергей Собянин, «сегодня 
стройка, завтра история». Кстати, до 
ВДНХ от станции метро «Каширская» 
Большой кольцевой линии стало ехать 
комфортнее и удобнее, я лично это 
очень оценила. 
ВДНХ сейчас снова стала местом при-
тяжения. Но хочу отметить, что теперь 
практически в каждом районе появи-
лись комфортные зоны для прогулок и отдыха. Например, 
в районе Москворечье-Сабурово открыли парк «Долина 
реки Чертановки». Раньше в этом месте рос один бурьян, 
и мы его называли совсем не таким благозвучным именем. 
В Восточном Бирюлеве с каждым годом становится краше 
замечательный Дендропарк. А сколько прудов благоустро-
ено в последние годы!  
В юности я очень любила долгие прогулки по центру столи-
цы. Один из любимых маршрутов начинается от станции 
метро «Новокузнецкая» и проходит в сторону Третьяков-
ской галереи. Там, на Пятницкой улице, расположен краси-
вый фонтан «Адам и Ева», сквер Шмелева с фонтаном Ис-
кусств, за зданием Третьяковской галереи есть романтич-
ный мост, где растут железные «деревья молодоженов», 
а рядом стоит скамья примирения для поссорившихся влю-
бленных. Дальше я иду в Репинский сквер с выразительным 
памятником скульптора Михаила Шемякина «Дети — 
жертвы пороков взрослых». Потом по Берсеневской набе-
режной направляюсь к монументальной скульптуре Петра 
I и арт-кластеру, расположенному в исторических зданиях 
кондитерской фабрики «Красный Октябрь», где всегда про-
ходит что-то интересное. Затем через мост иду к Алексан-
дровскому саду, а оттуда — на Никольскую улицу, теперь 
она пешеходная и ее украшают сотни мерцающих огней. 
Эта улица стала одним из символов города. Моего любимо-
го города.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

КСЕНИЯ 
ПТИЦЫНА
ДЕПУТАТ СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ 
МУНИЦИПАЛЬНО
ГО ОКРУГА 
БИРЮЛЕВО 
ВОСТОЧНОЕ

мнение

Двор новостройки украсят сквер 
и парящий мост 

Парящий мост станет флаг-
манским элементом благо-
устройства огромного двора-
сквера в строящемся квартале 
на северо-востоке столицы. 
Комплекс расположен в райо-
не Марфино, вблизи Ботани-
ческого сада.
— Мост станет особенностью 
двора-парка, в центре которо-
го разместится площадь с фон-
таном и большой елью, — со-
общили в Москомстройинве-
сте. — Здесь появятся игровые 
горки, смотровые площадки 
с видами на новую фондовую 
оранжерею Ботанического са-
да, а также уютные места для 
отдыха. 
Вокруг сооружения в цен-
тральной части квартала бу-
дут располагаться детские 
и спортивные пространства.
На территории жилого квар-
тала разместят пять детских 
площадок с качелями, канат-
ной дорогой и городками для 
игр. Также обустроят две 
спортивные зоны с простран-
ствами для игры в волейбол, 
баскетбол и мини-футбол, зо-
нами фитнеса и воркаута. 
— Сейчас активными темпа-
ми монтируются металличе-
ские опоры парящего моста. 
Для строительства объекта 
длиной свыше 200 метров уй-
дет порядка 60 опор, высота 
каждой из них составит пять 

В столичном 
районе Марфи-
но решили ори-
гинально подой-
ти к благоуст-
ройству двора 
у новостроек. 
Главным эле-
ментом в буду-
щем квартале 
обещает стать 
парящий мост. 

благоустройство

Жители следят за качеством работ 
по капитальному ремонту своего дома

Досугово-культурный центр дает детям 
возможность развить таланты

В районе Орехово-Борисово 
Южное  продолжается капи-
тальный ремонт домов. 
Вчера «ВМ» посетила один 
из объектов и узнала, 
на какой стадии сейчас 
находятся работы.  

В этом году в программу капи-
тального ремонта включили 
фасад многоквартирного жи-
лого дома, расположенного 
в Шипиловском проезде. Ра-
боты там начались еще в мар-
те — дел предстоит немало, 
так как фасад здания не при-
водили в порядок на протяже-
нии долгого времени. Жители 
жаловались, что где-то облу-
пилась краска, отлетела плит-
ка, загрязнились швы.
—  В комплекс работ входит 
расчистка, расшивка и по-
мывка швов на фасаде. Все это 
делают с помощью составов, 
разработанных по специаль-
ной технологии. Они исполь-
зуются именно для таких фа-
садов, которые облицованы 
мелкой плиткой. Составы 
предназначены для того, что-
бы материал отлично прили-
пал к стене и был износостой-
ким на протяжении многих 
лет, — сообщил заместитель 

директора по капитальному 
ремонту ГБУ «Жилищник рай-
она Орехово-Борисово Юж-
ное» Артем Зуев.
Затем рабочие должны при-
ступить к покраске фасада. 
Согласно плану, цоколь дома 
будет отделан керамограни-
том, также специалисты отре-
монтируют входные двери 
и другую инфраструктуру 
подъездов здания.

— Работы по электроснабже-
нию уже завершили. В доме 
полностью заменены все ком-
муникации — силовые кабели 
по стоякам, квартирные щит-
ки, освещение и водораспре-
делительные устройства, — 
добавил Артем Зуев.
Местные жители рады, что их 
просьбы были услышаны, 
и теперь дом обновится не 
только снаружи, но и внутри.

— У нас регулярно мониторят 
ситуацию муниципальные де-
путаты, общаются с нами, — 
рассказала москвичка Елена 
Краснова. — Здорово, что все 
следят за тем, чтобы работы 
были выполнены качествен-
но, ведь до следующего капи-
тального ремонта нам жить 
в этом доме еще много лет.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Ярославском районе в цен-
тре культуры и досуга «Ди-
намика» открылся набор 
в труппу детского кукольно-
го театра. «ВМ» узнала, 
какие еще секции и кружки 
работают на базе центра. 

Занятия в труппе кукольного 
театра проводятся бесплатно. 
Это направление пользуется 
большой популярностью — 
все дело в том, что все куклы 
в «Динамике» сделаны свои-
ми руками, поэтому занятия 
с ними для детей куда инте-
реснее.
— На каждом занятии у  ре-
бенка есть возможность про-
явить себя. И, по нашим на-
блюдениям, у многих детей 
появляется уверенность в се-
бе, потому что их потенциал 
здесь раскрывается по пол-
ной. С подготовленными 
представлениями наша труп-
па выезжает на различные 
мероприятия, а некоторые 
спектакли даже снимают на 
видео и потом делают 
фильм, — рассказали органи-
заторы кружка.
Кукольный театр — лишь одно 
из популярных направлений 
деятельности центра «Дина-

мика». Еще здесь регулярно 
проходят спортивные соревно-
вания и концерты. Например, 
воспитанники секции карате 
совсем недавно  приняли уча-
стие в городских состязаниях, 
где продемонстрировали вы-
сокий уровень владения этим 
боевым искусством и получи-
ли серебряные медали.
— Я очень довольна, что мой 
ребенок попал в этот 
центр, — говорит Татьяна Ор-
лова, мама одного из юных 
спортсменов. — Здесь самые 

замечательные педагоги, они 
находят подход к каждому 
и мотивируют. Важно, что 
многие секции бесплатные. 
Мой сын посещает секцию ка-
рате и не только развивает 
свои способности, но и нашел 
новых друзей.
Также в центре регулярно про-
ходят концерты, участниками 
которых становятся ребята, 
посещающие занятия в твор-
ческих и музыкальных секци-
ях «Динамики». Дети выступа-
ют с вокальными и хореогра-

фическими номерами, кото-
рые готовят под руководством 
своих педагогов. 
Многие секции в центре «Ди-
намика» открыли по просьбе 
жителей, а в некоторых из них 
из-за большого числа желаю-
щих расширили набор. Сей-
час, в летнее время, здесь про-
должает работать большин-
ство секций и кружков. Так 
что детям, оставшимся на ле-
то в городе, есть чем заняться.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. В каком районе появится свой парящий мост, как проходит капитальный ремонт в Южном Орехове-Борисове 
и благоустройство в Лианозове — в материалах наших корреспондентов. 

Площадку для керлинга 
обустроят до конца лета

Старинное здание 
снова сделают жилым

В РАЙОНЕ 
ЛИАНОЗОВО 
БЛАГОУСТРОЯТ 
СКВЕР. 
ТАМ ПОЯВЯТСЯ 
ДЕТСКИЙ 
ГОРОДОК 
И СОБАЧЬЯ 
ПЛОЩАДКА

9
МАРШРУТОВ 
ОБСЛУЖИВАЕТ 
ЭЛЕКТРОБУСНЫЙ 
ПАРК В РАЙОНЕ 
МИТИНО

Юниоры завоевали 
пять медалей

Узнать больше
о культуре Евразии

Площадка для керлинга на Аллее спортивной славы в райо-
не Раменки готова более чем наполовину. По сути, это бу-
дет искусственный каток. Его основа — система труб с хла-
дагентом, за счет которого намораживается лед, и затем 
поддерживается температура минус девять градусов. Для 
устройства площадки уже сделали основание, осталось уло-
жить резиновое покрытие и закрыть холодильную машину 
специальными панелями. Работы планируют завершить 
в августе. Площадка для керлинга будет работать зимой, 
а летом на ней можно поиграть в петанк. 

В районе Хамовники приведут в порядок 
дом причта храма Христа Спасителя. Ста-
ринное здание отреставрируют и приспо-
собят под современное использование. 
Мастера укрепят кирпичные стены, заме-
нят перекрытия и восстановят историче-
скую отделку фасадов. По планам, рабо-
ты завершатся в 2026 году. В отреставри-
рованном доме разместят квартиры, 
офисы и магазины.

Воспитанники школы олимпийского ре-
зерва «Восток», расположенной в райо-
не Восточный, на первенстве России 
по легкой атлетике среди юниоров заво-
евали пять медалей, в том числе две зо-
лотые. Одну из них выиграл Ранэль Ша-
фиков. В прыжке с шестом он покорил 
высоту 5,20 метра. Второе золото у бегу-
ньи Анны Банатовой. Она преодолела 
1500 метров за 4 минуты 22,96 секунды.

В парке «Кузьминки», расположенном 
в одноименном районе, пройдет меж-
дународный фестиваль культуры «Му-
зыкальная Евразия». В программе — 
выступления фольклорного теат ра 
«Ладов день» из Красноярска, тради-
ционные танцы Японии, индонезий-
ские песнопения салават, лекции, ма-
стер-классы и многое другое. Фести-
валь пройдет в субботу, 29 июля.

В районе Хорошево-Мневники до 30 ноября перекрыли две полосы движе-
ния на улице Саляма Адиля. Сейчас там идут строительные работы.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Район Орехово-Борисово 
Южное входит в состав 
Южного административ-
ного округа Москвы 
(ЮАО). Он считается од-
ним из самых уютных 
и стремительно развива-
ющихся. Население райо-
на составляет около 
148 тысяч человек, 
а площадь территории — 
694,26 га. Одна из глав-
ных достопримечатель-
ностей — народный парк 
«Березовая роща», кото-
рый отличается обшир-
ным лесным массивом.

справка

31 мая 14:00 Участницы отборочного тура конкурса-
фестиваля «Таланты Ярославского района» выступают 
на сцене центра «Динамика» 

Вчера 14:00 Артем Зуев контролирует работы по ремонту 
фасада дома в Шипиловском проезде

АНАСТАСИЯ ПЯТОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОМСТРОЙИНВЕСТА
Ежегодно столичные власти 
делают особый акцент на не-
обходимости создания в стро-
ящихся жилых комплексах 
развитой инфраструктуры. Это 
важно при работе с инвесто-
рами, и не только с точки зре-
ния обеспечения жителей 
всеми услугами и формирова-
ния рабочих мест, но и с точки 
зрения реализации концеп-
ции «город в городе», когда 
люди живут и работают в гра-
ницах одного жилого ком-
плекса. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Парящий мост
Мост будет стоять на металлических опорах. Для стро-
ительства объекта длиной свыше 200 метров потре-
буется порядка 60 опор, высотой пять метров каждая. 
Парящий мост станет флагманским проектом при бла-
гоустройстве двора возле новостроек. 

Озеленение
Всего планируется высадить 
около тысячи деревьев и ку-
старников. В центре появится 
большая ель. 

Два вида площадок 
и велодорожка
Общая площадь благоустройства 
и озеленения составит два гекта-
ра. Крытые и открытые игровые 
и спортивные площадки займут 
2,5 тысячи квадратных метров, а по 
периметру всего двора будет созда-
на велосипедная дорожка длиной 
почти один километр.

метров, — рассказали в пресс- 
службе ведомства. 
Кроме того, по периметру все-
го двора будет создана велоси-
педная дорожка длиной около 
километра. А в ходе озелене-
ния здесь высадят более тыся-
чи кустарников и деревьев.
— Общая площадь террито-
рии комплекса составляет по-
рядка трех гектаров, из них 
два отдано под авторское бла-
гоустройство и озеленение. 
Так, крытые и открытые игро-
вые и спортивные площадки 
займут 2,5 тысячи квадрат-
ных метров, — сообщил под-
робности представитель груп-
пы компаний-инвестора Олег 
Колченко.

Он отметил, что элементами 
двухуровневого благоустрой-
ства также станут перголы 
с качелями, беседки, навесы 
и креативная многоуровне-
вая подсветка.
Кроме того, в районе строится 
оздоровительный комплекс 
с 25-метровым бассейном. Он 
представляет собой отдельно 
стоящее здание с двумя назем-
ными и одним подземным 
этажами и зонами отдыха на 
кровле. Строительство ком-
плекса идет полным ходом. 
Специалисты уже установили 
монолитные конструкции 
здания.
Пользоваться спорткомплек-
сом смогут жители всего рай-

она. Его обещают сдать в сле-
дующем году. 
В ближайших планах также — 
сооружение детского сада 
в Марфине, рассчитанного на 
100 малышей. К его строи-
тельству инвестор приступит 
на втором этапе реализации 
проекта современного жило-
го квартала на Ботанической 
улице. 
После завершения проекта 
в районе появятся новые ра-
бочие места.
— За счет создания социаль-
ной и торгово-развлекатель-
ной инфраструктуры в новом 
квартале будет создано более 
170 рабочих мест, — отмети-
ли в Москомстройинвесте, до-

бавив, что развитие необходи-
мой инфраструктуры в райо-
не — главная задача для инве-
сторов, создающих новые 
кварталы в Москве. — Поми-
мо детского сада и оздорови-
тельного комплекса, рабочие 
места будут предусмотрены 
в составе магазинов, почтово-
го отделения и управляющей 
компании. 
В инфраструктуру и благоу-
стройство квартала в общей 
сложности будет инвестиро-
вано порядка 1,5 миллиарда 
рублей. Треть этих средств на-
правят на озеленение и благо-
устройство. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Квартал на Ботанической

Зоны для игр
Возле моста обустроят 
детские горки и видовые 
площадки. 

Безопасность
На всем протяжении парящего моста 
будет оборудовано специальное огражде-
ние. Около него установят кадки с декора-
тивными кустарниками. 
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Сейчас в центре «Динами-
ка» проходит запись 
вовсе кружки и секции.
В большинство из них 
принимают детей начиная 
с пяти лет. Всего здесь ра-
ботает шесть  направле-
ний: танцы, фитнес, спорт, 
творчество, развивающие 
занятия, музыка и вокал. 
Также на базе центра про-
водятся занятия в рамках 
проекта «Московское 
долголетие». 

кстати
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Обезвредил мины
Старший сержант Евгений 
Пижук (1) в составе дозор-
ного подразделения рос-
сийских военнослужащих 
на одном из заданий про-
водил разведку пути дви-
жения войск Вооруженных 
сил РФ. Во время этого Пи-
жук заметил несколько са-
модельных взрывных 
устройств врага, о чем не-
замедлительно сообщил 
командиру дозора. Затем 
старший сержант присту-
пил к разминированию 
и лично обезвредил четыре 
мины и фугаса украинских 
радикалов. 

Спас раненых
Рядовой Андрей Ермола-
ев (2) удерживает позиции 
ВС РФ на одном из тактиче-
ских направлений, дей-
ствуя в составе роты рос-
сийских военнослужащих. 
Однако при очередной ата-
ке ВСУ один из артилле-
рийских снарядов украин-
ских радикалов попал ря-
дом с блиндажом, в резуль-
тате чего произошло 
обрушение. Но Андрей Ер-
молаев сумел выбраться 
из-под завалов, а затем 
эвакуировал двух раненых 
товарищей в безопасное 
место. После этого рядовой 
оказал военнослужащим 
необходимую медицин-
скую помощь. 

Сорвал наступление 
противника
Старший сержант Андрей 
Старков (3) обороняет 
укрепрайон ВС РФ в составе 
расчета артиллерийской 
установки. Когда против-
ник попытался атаковать, 
Старков занял выгодную 
позицию, замаскировал 

орудие и вышел на связь 
с мотострелковыми под-
разделениями, занимаю-
щими первую линию обо-
роны. После этого боец за-
просил координаты враже-
ских целей и прицельным 
огнем уничтожил скопле-
ние бронетехники и десят-
ка штурмовиков ВСУ. Поне-
ся потери, враг отступил. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Разрушенный храм восстанавливают 
силами неравнодушных 
Строители восстанавливают 
разрушенный Свято-Преоб-
раженский храм в Волновахе 
Донецкой Народной Респу-
блики. Работы по реставра-
ции завершились уже 
на 90 процентов. Уже про-
шла установка колоколов 
и куполов. Корреспондент 
«ВМ» пообщался с настояте-
лем храма.

Чуть более года назад, глядя 
на руины Свято-Преображен-
ского храма в Волновахе, не 
верилось, что он возродится. 
После отступления украин-
ских войск в марте 2022-го 
вместо нарядных зеленых ку-
полов и белоснежных стен 
в окружении палисадников 
жителей и участников СВО 
встретило пепелище. 
— На территории храма было 
около 10 больших воронок от 
артиллерийских снарядов 
и еще мелкие. Один из них по-
пал в алтарную часть, отчего 
храм воспламенился и сгорел. 
Не пострадал только угол 
с иконами Божией Матери. 
Это чудо, — рассказывает на-
стоятель храма отец Алек-
сандр (Костин). 
В самое трудное время он не 
покинул церковных сводов 
и, несмотря на обстрелы, 
оставался в городе вместе 
с остальными. 
— Люди просили нас их не бро-
сать. И мы остались, — гово-
рит священнослужитель. — 
Ведь церковь всегда с народом.
Украинская армия преврати-
ла Волноваху во второй Ста-
линград. От Свято-Преобра-
женского храма остался толь-
ко закопченный металли-
ческий каркас. Он и стал 
основой для нового здания, 
которое решили восстанав-
ливать. Из пепла поднима-
ли всем миром. О сборе помо-
щи объявили российские 
СМИ, активно подключи-
лись к строительству власти 
города-по братима Волнова-
хи — Челябинска. 

— Все строительно-монтаж-
ные работы производились из 
материалов, приобретенных 
на средства неравнодушных 
людей. Большую часть расхо-
дов взяли на себя власти Челя-
бинской области, — говорит 
отец Александр.— Храм — 
модульный. Это быстровозво-
димая конструкция. Расписы-
вать его пока не планируем. 
В этом и будет заключаться 
особенность убранства. Он 
у нас будет светлым. Для вну-
треннего обустройства, как 
говорится, всем миром собра-
ли средства на мебель и цер-
ковную утварь. Купола нам 
привезли из Краснодарского 
края. Они покрыты нитри-
дом титана. Мы их уже уста-
новили.
А вокруг Свято-Преображен-
ского храма в будущем плани-
руется создать православный 
семейный центр. При прихо-
де предполагается открыть 
воскресную школу, трапез-

ную, спортивные и образова-
тельные площадки, зал с тре-
нажерами для реабилитации 
детей и взрослых. Отец Алек-
сандр стремится, чтобы храм 
служил просвещению и со-
хранению традиционных се-
мейных ценностей. И для 
этих целей, как считает свя-
щенник, нужны дополнитель-
ные помещения. 
По соседству располагается 
заброшенная территория 
и бесхозное здание площадью 
около одной тысячи квадрат-
ных метров. По словам Алек-
сандра Костина, власти Вол-
новахи планируют пере-
дать эти территории церкви. 
И пока решаются юридиче-
ские вопросы, прихожане 
и священники готовятся к от-
крытию и первой службе, на-
значенной на 19 августа — 
день Преображения Господ-
него. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vm.ru

17 апреля 2022 года. Отец Александр перед сгоревшим Свято-Преображенским храмом 
в Волновахе в ДНР в день празднования Входа Господня в Иерусалим

Школьники Донбасса 
готовы к учебному году 
Вчера Российское движение 
детей и молодежи «Движе-
ние первых» организовало 
сбор школьных портфелей. 
Их отправят будущим перво-
классникам из новых регио-
нов России.

В просторном зале собрались 
волонтеры РДДМ в их фир-
менных футболках. На столе 
перед ними — более двух де-
сятков портфелей, стопки те-
традей и цветной бумаги, 
писчие принадлежности. Из 
всего этого волонтеры сфор-
мируют наборы для перво-
классников и отправят на 
Донбасс. 
— Рюкзак намного легче, чем 
те, которые были, к примеру, 
в моем детстве, и это хоро-
шо, — рассказала участница 
движения Мария Старош.
При этом подростки соберут 
почти 30 тысяч комплектов. 
— В набор входят бутылка для 
воды, краски, фломастеры, 
линейка, подставка, цветная 
бумага, а также книга о геро-
ях специальной военной опе-
рации и стикерпак, — отме-
тила активистка Авелина Ди-
мова.
Инициаторами сбора высту-
пили РДДМ, Министерство 
просвещения РФ и Федераль-
ное агентство по делам моло-
дежи при участии Народного 
фронта, автономной неком-

мерческой организации «Рос-
сия — страна возможно-
стей» и российского общества 
«Знание».
— То, что мы делаем, очень 
важно, ведь ребятам из новых 
регионов жить нелегко, они 
перенесли очень много труд-
ностей и сложностей. Многие 
столкнулись с тем, что мешает 
их детству. Когда ребенок 
идет в первый класс — это 
всегда очень сильное эмоцио-
нальное событие, и перво-
класснику будет приятно, ес-
ли о нем вспомнят, — уверена 
Мария Старош.
Кроме того, ребятам вручат 
блокнот-планер, светоотра-
жатель, а также значок и сили-
коновый браслет «Движения 
первых». Они станут симво-
лом нерушимой дружбы, вза-
имовыручки и готовности 
в любой момент прийти на по-
мощь, оказав поддержку из 
любой точки страны для ре-
бят из новых регионов.
Некоторые наборы собирают-
ся в офисе РДДМ «Движение 
первых», а остальные — в До-
модедове.
— Я искренне рад, что в набор 
для первоклассников из но-
вых регионов вошли издания 
графических новелл о героях 
СВО, которые выступают важ-
ной частью нашего большого 
федерального просветитель-
ского проекта «Знание.Ге-

рои», — сообщил генераль-
ный директор общества «Зна-
ние» Максим Древаль. — На 
мой взгляд, для первоклассни-
ков это максимально ком-
фортная и доступная форма 
восприятия важной информа-
ции о мужественных, самоот-
верженных людях, которыми 
действительно гордится вся 
страна.
Все собранные волонтерами 
РДДМ канцелярские наборы 
будут доставлены и переданы 
нуждающимся в них школь-
никам Донбасса с 1 августа по 
1 сентября 2023 года. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Вчера 11:00 Председатель «Движения первых» Григорий Гуров показывает активистке 
Марии Старош, какие школьные принадлежности надо положить в рюкзак первоклассника

Как вчера сообщил официаль-
ный представитель Мини-
стерства обороны РФ генерал-
лейтенант Игорь Конашен-
ков, российские подразделе-
ния продолжают продвигать-
ся вглубь оборонительных 

позиций Вооруженных сил 
Украины. 
— На краснолиманском на-
правлении подразделениями 
15-й мотострелковой бригады 
группировки войск «Центр» 
продолжены наступательные 
действия в районе населенно-
го пункта Сергеевка Луган-
ской Народной Республики. 
Продвижение составило до 
трех километров по фронту 
и 2700 метров в глубину обо-
роны противника, — расска-
зал Конашенков. — Помимо 
этого, российские военнослу-
жащие отразили за сутки че-
тыре атаки противника на 
этом направлении. Потери 
ВСУ составили более 190 во-
еннослужащих. 
По данным ведомства, также 
украинская сторона потеряла 
пять боевых бронированных 
машин, четыре пикапа, две га-
убицы Д-20 и Д-30, три само-
ходные артиллерийские уста-

новки «Гвоздика» и радиоло-
кационную станцию контрба-
тарейной борьбы AN/TPQ-50 
американского производства.
Российские военнослужащие 
уверенно держат оборону, от-
ражая атаки украинских на-
ционалистов. 
— Атаку ВСУ отбили. Они вре-
менно вклинились в три точ-
ки нашей обороны, но в Рабо-
тино зайти не смогли. На дан-
ный момент речь идет об 
уничтожении свыше 30 еди-
ниц бронетехники, две трети 
из них — это танки, — заявил 
член главного совета админи-
страции Запорожской обла-
сти Владимир Рогов. — Я го-
ворил с нашими ребятами из 
трех разных подразделений. 
ВСУ наступали в две волны, 
с четырех утра предпринима-
ли попытки наступления. Это 
рекордное количество техни-
ки, которую враг бросил в ата-
ку, — больше 100 единиц.

Рогов добавил, что враг отка-
тился, бросая подбитую и по-
врежденную технику. 
— Что-то стоит на местах, где-
то догорает, где-то просто под-
бито, или сбежали экипажи, 
или погибли. В данный мо-
мент на этом участке линии 
соприкосновения тишина, 
ВСУ откатились, — отметил 
представитель Запорожской 
области. — Не знаю, что они 
будут предпринимать, но на-
ши их накрывают артилле-
рийским огнем — не дают 
провести эвакуацию. 
В общем, все как в известной 
песне «Русская дорога» Игоря 
Растеряева: «Запомните зага-
дочный тактический прием: 
когда мы отступаем — это мы 
вперед идем!»
Тем временем жителям новых 
территорий, пострадавшим 
от обстрелов ВСУ, продолжа-
ют оказывать поддержку. На-
пример, очередную партию 

гуманитарной помощи отпра-
вили в Макеевку координато-
ры Международной волонтер-
ской группы «Москва — Дон-
басс».
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Бойцы продвигаются
вглубь обороны врага

Украинское 
контрнаступле-
ние, которого 
так ждут на Запа-
де, завязло. 
Российские 
войска не только 
крепко держат 
оборону, но и на-
ступают сами.

спецоперация

15 июля 2023 года. Экипаж танка Т-90М «Прорыв» подразделений Центрального военного округа ВС РФ возвращается к месту базирования после успешного выполнения 
боевой задачи на краснолиманском направлении в Луганской Народной Республике

ГРИГОРИЙ ГУРОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РДДМ 
ДВИЖЕНИЕ ПЕРВЫХ

Наша текущая деятель-
ность — это все же вопрос не-
обходимости. Мы часто ездим 
в новые территории, постоян-
но работаем с детьми оттуда 
и понимаем, что ребятам это 
нужно. От родителей поступил 
такой запрос, что они собира-
ются покупать наборы 
для первоклассников и обе-
спечивать их специальными 
принадлежностями. Это стоит 
существенных средств, и чаще 
всего им не хватает денег, по-
этому мы решили помочь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОТОИЕРЕЙ 
ВЛАДИМИР КЛЮЕВ
НАСТОЯТЕЛЬ ПАТРИАРШЕГО ПОДВОРЬЯ 
ПРИ ХРАМЕ СОБОРА НОВОМУЧЕНИКОВ 
И ИСПОВЕДНИКОВ В НОВОКОСИНО

Недавно к нам приезжали жи-
тели Горловки, чтобы покло-
ниться иконе преподобных 
Антония и Феодосия Киево-
Печерских. Она из стен Успен-
ского собора Киево-Печер-
ской лавры, написана на кам-
не и передана нам в 1997 году 
по благословению наместника 
Киево-Печерской лавры епи-
скопа Павла. Иконе молились 
900 лет. Вы бы видели, сколь-
ко радости было в глазах го-
стей с Донбасса, где разруше-
ны многие храмы и вывезены 
святыни. В восстановлении 
Свято-Преображенского хра-
ма в Волновахе сокрыты до-
брые помыслы и благие дела. 
Ведь он заново отстроен 
на средства неравнодушных.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подпольная лаборатория 
ликвидирована

Изменник родины 
получил суровое наказание 

Сотрудники спецслужб 
пресекли деятельность 
нарколаборатории, которой 
управляли с Украины. 
Об этом вчера сообщили 
в Центре общественных 
связей ФСБ России. 

По данным ЦОС, производи-
мые в подпольной лаборато-
рии наркотические веще-
ства преступники сбывали 
через интернет-магазин. 
— На территории городско-
го округа Шатура Москов-
ской области проведена опе-
рация по ликвидации кон-
тролируемой с территории 
Украины подпольной нарко-
лаборатории по производ-
ству особо крупных партий 
синтетических наркотиче-
ских средств, — сообщили 
чекисты. — Всего было изъ-
ято не менее 57 килограм-

мов изготовленных веществ, 
четыре тонны наркосодер-
жащей жидкости, лабора-
торное оборудование и раз-
личные химические веще-
ства для синтезирования 
опасных смесей. 
По словам военного экспер-
та, капитана I ранга в от-
ставке Василия Дандыкина, 
Украина могла через нарко-
лабораторию нанести вред 
жителям России и использо-
вать ее для вербовки своей 
агентуры.
— Украинские спецслужбы 
не гнушаются привлекать 
к работе наркоманов, кото-
рые за дозу и небольшое де-
нежное поощрение готовы 
на многое, — отметил он, до-
бавив, что таков почерк тер-
рористов. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vm.ru

Вчера Московский город-
ской суд назначил 14 лет 
колонии строгого режима 
основателю компании 
по кибербезопасности Илье 
Сачкову по делу о государ-
ственной измене. 

Помимо этого, Сачкову на-
значен один год ограниче-
ния свободы и штраф в раз-
мере 500 тысяч рублей. Он 
признан виновным по ста-
тье Уголовного кодекса «Го-
сударственная измена» за 
то, что передал за границу 
информацию, имеющую го-
сударственную тайну. Осуж-
денный вину свою не при-
знал, его защита настаивала 
на оправдательном пригово-
ре. А вот прокурор запраши-
вал 18 лет лишения свободы. 
Однако адвокаты планиру-
ют обжаловать приговор.

Ветеран МВД генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 
Вохминцев рассказал, что 
все слушания, где фигуриру-
ют материалы с гостайной, 
проводятся в закрытом ре-
жиме, а все участники про-
цесса — адвокаты, прокуро-
ры, свидетели — дают распи-
ски о неразглашении.
— Право защиты подать 
апелляцию, но максимум, 
что у них получится, это сни-
зить срок на год, — считает 
эксперт. — Если дело было 
возбуждено и направлено 
в суд, то там имеются веские 
доказательства. Виновный 
еще получил не самый боль-
шой срок, так как макси-
мальное наказание по ста-
тье — пожизненное лише-
ние свободы.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

громкие дела
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АНАТОЛИЙ АНТОНОВ
ПОСОЛ РОССИИ В ВАШИНГТОНЕ

Действия Вашингтона, про-
должающего накачку своих 
украинских марионеток ору-
жием, за гранью морали 
и здравого смысла. США вы-
ставляют себя в роли беско-
рыстного благодетеля Ук-
раины. Лицемерно разгла-
гольствуют о «помощи» рес-
публике. Манипулируя 
общественным мнением. Все, 
чего добиваются США, — еще 
большего количества челове-
ческих страданий. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Героев стоит выбирать 
тщательнее 

«Номинальный» майор 
не может любить Родину Отказалась от побед, 

забрав награды у страны
Переоцененный персонаж 
без своей позиции 

Спорт высоких достижений — показуха 

Важно понимать, что отечественная 
элита, культурная, спортивная или 
политическая, в последние десяти-
летия формировалась в рамках па-
радигмы «либеральная Россия», кото-
рая пришла на смену Советскому Со-
юзу. Она сформировала общество 
потребителей, где на первый план 
вышли эгоистичные ценности: лич-
ный комфорт, материаль-
ное благосостояние. К со-
жалению, их долгое время 
поддерживали не только 
творческие и спортивные, 
но и влиятельные поли-
тические силы. Именно 
поэтому те, чье финансо-
вое положение преимуще-
ственно зависит от при-
сутствия в России, поддер-
живают ее. А те, чье бла-
гополучие тесно связано 
с жизнью за границей, 
идут против нее или сохра-
няют нейтральную пози-
цию относительной многих реше-
ний. Поэтому ничего удивительного 
в предательстве спортсменки Елены 
Исинбаевой, на мой взгляд, нет.
Сейчас многие переживают слом 
эпох. И я очень надеюсь, что мы 
наконец-то осознаем себя отдельной 
цивилизацией, закончив с подобо-
страстием смотреть на Запад. Вернем-
ся к тысячелетним корням великой 
российской истории. Да, мы приняли 
поправки к Конституции России, бла-
годаря которым подчеркнули необхо-
димость почитать память предков 
и верить в Бога. Но все-таки большин-

ство лидеров общественного мнения 
пока не понимают, что мы уже живем 
не в либеральной России, а в тысяче-
летней. Только она способна преодо-
леть все препятствия, которые ей 
устраивают США и страны Европей-
ского союза. Спортсменка Елена 
Исинбаева уже не вписывается в но-
вую парадигму, поэтому и решила 

остаться в Испании. 
Считаю, что надо избира-
тельнее относиться к тем, 
кого мы делаем героем. 
Ведь не все люди, которые 
поддерживают свою стра-
ну, на самом деле являются 
патриотами. Просто Елена 
Исинбаева — двукратная 
олимпийская чемпионка, 
которая приносила нашей 
стране медали, поднимала 
флаг России, исполняла 
ее гимн. Именно поэтому 
ей помогли стать лидером 
общественного мнения. 

Жаль, что все оказалось иначе.
Отталкиваясь от темы про предатель-
ство Исинбаевой, хочу сказать, что на-
шим спортсменам нужно уходить от 
практики выступать на международ-
ных соревнованиях под нейтральным 
флагом или гимном. Просто таким об-
разом спортсмену дают понять, что 
его материальное благополучие ста-
вят выше государственной гордости, 
что очень губительно. После этого 
многие спортсмены уезжают за грани-
цу или меняют гражданство, чтобы 
иметь возможность выступать на 
международный соревнованиях. 

С точки зрения военного человека мо-
гу сказать, что звание майора — очень 
значимое в армии. И я помню по-
лучение этого звания. Мне пришлось 
два срока — шесть лет — проходить 
в старлеях. Передо мной стоял во-
прос: получить орден или звание. 
И я выбрал второе. А у нас на Брянщи-
не погиб командир противотанковой 
батареи в СВО. Ему было 40 лет. Ге-
ройски сражался. Посмертно получил 
орден Мужества. Но он так 
и не стал майором.
Елена Исинбаева, которое 
свое звание называет «но-
минальным», принимала 
военную присягу, когда 
вступала в Центральный 
спортивный клуб армии. 
Погоны майора ей лично 
вручал министр обороны. 
Она член главного штаба 
Юнармии. Ребятишки 
смотрели на нее с восхи-
щением. И она доброволь-
но выбрала не «Спартак», 
не «Трудовые резервы», 
а ЦСКА. Это подразумевало опреде-
ленные выплаты, оклад по воинскому 
званию, по должности, годовые вы-
платы, оплачиваемый отпуск. Ей уже 
положена военная пенсия. Видимо, 
когда ей было нужно, то она пользо-
валась этими благами. 
Единственно, у меня возникает во-
прос: она уже в отставке или действу-

ющий майор? Если действующий, то 
подпадает под закон о дезертирстве. 
Ведь закон для находящихся на воен-
ной службе одинаков для всех. В свое 
время уже заводилось уголовное дело 
в отношении хоккеиста Александра 
Могильного, который играл за ЦСКА, 
а потом сбежал за океан и не возвра-
щался. 
Военными званиями спортсмены 
всегда гордились. Полковниками бы-

ли и Анатолий Тарасов, 
и Станислав Жук. Если 
брать наших заслуженных 
мастеров спорта, чемпио-
нов Советского Союза, то 
из них по линии НКВД была 
сформирована бригада, ко-
торая очень хорошо проя-
вила себя во время Вели-
кой Отечественной войны. 
Сейчас тоже многие спор-
тсмены находятся в зоне 
СВО. 
Поэтому такое отношение 
к званию от человека, кото-
рый к тому же дважды был 

доверенным лицом Владимира Пути-
на, вызывает, мягко скажем, недоуме-
ние. И неверно говорить о том, что это 
ее жизнь, ее выбор. Жизнь одна у всех. 
Раньше такие люди считались элитой 
России. А сейчас элита те, кто на фрон-
те. На Канарах, конечно, хорошо, но 
как говорил поэт Валерий Шумилин: 
«Люби Россию в непогоду...»

Елена Исинбаева сделала свой выбор. 
И возможно, у нее на это были свои 
причины. Единственное, сейчас это 
очень сильно отразится на молодежи. 
Кто-то начнет рьяно ее поддерживать, 
а кто-то, наоборот, выскажется против 
ее действий и ее заявлений. В любом 
случае она подала плохой пример. 
С другой стороны, мы не можем про-
сто взять и вычеркнуть все ее заслуги 
из истории, даже если она сама попро-
сит это сделать. Ее имя все-
таки будет вписано в исто-
рию олимпийской сборной 
России. Вопрос в том, 
скольким людям в таком 
случае она подаст негатив-
ный пример, ведь она 
когда-то вдохновляла мно-
гих спортсменок. 
Вспоминая холодную вой-
ну XX века и противостоя-
ние двух супердержав, мы 
рассматривали спорт через 
призму политики. Сейчас 
в большинстве своем про-
исходит то же самое. Она 
заявила, что «ее в России ничего не 
держит и что она отказывается от сво-
их побед». Она может это сделать, это 
ее право, но, что именно она хотела 
этим сказать, нужно спрашивать 
у нее. Просто это официальная демон-
страция того, что она никак не хочет 
быть связана с Россией и все ее победы 
она забирает у страны. 
Если Исинбаева вдруг вернется, то мы 
смело можем сказать о том, что это 
был хороший пиар-ход, что это было 
сделано для того, чтобы о ней больше 
говорили. Почему эту новость раскру-
тили? Потому что Исинбаева — пу-
бличная личность, достаточной из-
вестная. Надо говорить о том, что 
спортсмены, которые уезжают, преда-
ют Родину. Это особенно привлекает 
внимание в текущей внешнеполити-
ческой и внутриполитической ситуа-
ции. С другой стороны, это сложно на-

звать пиаром, потому что она уехала 
и уже вряд ли вернется. Она приняла 
решение, будучи майором, предать 
свою Родину и просто покинуть ее. 
Больше всего, конечно, вызывает во-
прос то, что она сделала это демон-
стративно, значит, ее что-то побудило 
так сделать. Со многими звездами уже 
так было, если вы вспомните. Они сна-
чала высказывались негативно, а по-
том просто возвращались. В ее случае 

очень низкий процент то-
го, что она вернется. Мо-
жет быть, когда-нибудь. 
Конечно же, она преследу-
ет свои цели. Человек всег-
да ведет себя так, как ему 
выгодно. В социальных се-
тях это разлетелось очень 
быстро, потому что рус-
ский народ негативные 
новости воспринимает 
с большей активностью. На 
это всегда находится много 
комментариев. Стоит ли 
это показывать? Стоит. 
Но при этом надо пригро-

зить пальцем для будущих поколений 
и показать, что не стоит делать так, 
как Исинбаева. 

Если честно, то Елена Исинбаева как 
один из известных деятелей России 
меня не особо интересует. Просто ни-
какой пользы, кроме спортивных ре-
зультатов, для нашей страны она не 
принесла. Хотя прыгунья с шестом 
принимала участие в до-
вольно серьезных полити-
ческих процессах. Но как 
она осознавала значимость 
и эффективность этих со-
бытий для нашего государ-
ства, а также насколько 
глубоко была погружена 
в тонкости этих дел, остает-
ся только догадываться. 
Мы знаем, что она была де-
путатом Государственной 
думы России, поэтому до-
вольно часто отстаивала 
позицию действующей 
власти, о чем писали мно-
гие СМИ. Она считалась доверенным 
лицом Владимира Путина на прези-
дентских выборах и даже входила в ра-
бочую группу по поправкам к Консти-
туции России. В связи с этими событи-
ями нельзя утверждать, что прыгунья 
с шестом Елена Исинбаева — невин-
ная овечка. Да, на мой взгляд, она не 
была лидером общественного мне-
ния, потому что у нее отсутствовала 
четкая позиция. Но она была участни-
ком политических процессов в нашей 
стране, поэтому должна нести ответ-
ственность за свои поступки.
В новостях часто пишут и говорят 
о том, какую она приобрела недвижи-
мость в Испании, а также сколько за-
работала средств, сравнивая эти фак-
ты с ее намерением остаться за грани-
цей. На мой взгляд, нас не должно ин-
тересовать, где и на что она тратит 
свои деньги. Ведь это личное дело 
каждого человека. Необходимо оце-
нивать поступки человека, а также 

уважать его намерения отвечать за 
свои слова и действия. 
Еще раз: Елена Исинбаева была персо-
ной, которая всегда говорила и дей-
ствовала в контексте политической 
конъюнктуры, поэтому многие зна-

ли, что от нее ожидать. 
Как и от большинства мо-
лодых и зрелых лидеров 
общественного мнения 
в России, которые не изби-
раются обществом, а на-
значаются представителя-
ми политической верхуш-
ки. Именно неожиданные 
высказывания спортсмен-
ки стали источником до-
вольно агрессивной реак-
ции общества. Именно по-
этому ее и стали называть 
предателем. Если бы в на-
шей стране было обще-

ственное мнение, то для Исинбаевой 
все могло бы закончиться иначе. Хотя, 
вы знаете, есть люди, которые наме-
ренно поддерживают навешивание 
таких ярлыков. Если говорить без под-
робностей, то это попытка установить 
«железный занавес» и максимально 
четко отделить чужих от своих. 

Конечно, такое поведение 
считается дезертирством. 
Проблема нашей внутренней 
политики последних двух-
трех десятилетий в том, что 
никого абсолютно не интере-
совала гражданская позиция 
человека, а только его види-
мая лояльность. И вот как это 
происходило: брали челове-
ка, создавали ему идеальные 
условия, вкладывали в него 
деньги, и главным было то, 
чтобы он вел себя макси-
мально лояльно. Человек мог 
быть даже настроен максимально нега-
тивно к Родине, просто не показывал 
это. И сейчас это дает свои плоды. И вли-
яет на тех, кто чувствовал себя достаточ-
но вольготно под крылом у государства. 
Я считаю, что такие факты замалчивать 
нельзя, надо на это обращать внимание, 

надо, чтобы заметные фигу-
ры в спорте давали этому 
оценку, давали оценку пред-
ставители общественности, 
пресс-секретари. Предала 
Исинбаева собственный на-
род — значит, надо об этом 
в открытую и говорить. Пока 
было сытно, ей было хорошо, 
к тому же барышня имеет 
очень хорошую недвижи-
мость за границей. Теперь, 
когда ей есть что терять, пе-
ред ней встал выбор. И меж-
ду Родиной и недвижимо-

стью за границей она выбрала второй 
вариант. Но это открывает еще и другую 
проблему. Весь спорт, высокие достиже-
ния, вся эта показуха — она была нам 
вообще не нужна. Нам говорили разные 
чиновники о том, что мы таким образом 
поднимаем престиж России. Но мы 

должны понимать, что это в какой-то 
мере было выкачивание из бюджета се-
рьезных средств. И при этом люди, кото-
рые должны были бороться за престиж 
государства, не поддерживают его 
в трудную минуту. Я думаю, что стоит 
отказаться от порочной практики созда-
ния фальшивых звезд, а начать просто 
развивать народный спорт, который 
был популярен в Советском Союзе, 
вкладывать деньги в детей, в спортив-
ные школы. Нужно развивать рядовой 
спорт, а не спорт высоких достижений. 
И в том числе стоит отказываться от тех 
миллионеров, которые нас предают. 
В конце концов, ничего нет плохого 
в том, чтобы выйти из Международного 
олимпийского комитета. Раз уж нам не 
дают и не собираются давать выступать 
ни под своим флагом, ни представлять 
свою страну, то нам нужно создавать 
свои турниры или евразийские игры.

Чемпионка допрыгалась
Двукратная олимпийская чемпионка по прыжкам с шестом, обладательница 28 мировых рекордов Елена Исинбаева покинула Россию и живет 
в Испании. Спортсменка заявила, что она «человек мира». А свое воинское звание майора, которое ей дали при подписании контракта с ЦСКА, 
она назвала «номинальным». Эксперты размышляют, что делать со спортсменами-предателями, которые занимают удобные для себя позиции.

АЛЕКСЕЙ 
КОЧЕТКОВ
ПОЛИТОЛОГ

ТИМУР 
БАТИРАЛИЕВ
ЭКСПЕРТ ПО ПРО
ДВИЖЕНИЮ

ЕЛЕНА 
ПЕТРОВСКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
СЕКТОРА 
ЭСТЕТИКИ 
ИНСТИТУТА 
ФИЛОСОФИИ РАН

ВАСИЛИЙ 
ДАНДЫКИН 
КАПИТАН I РАНГА, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЛАВНОГО 
РЕДАКТОРА 
ЖУРНАЛА ВОИН 
РОССИИ

АНДРЕЙ 
КОРМУХИН
ЛИДЕР 
РОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ 
СОРОК СОРОКОВ

16 мая 2015 года. Двукратная олимпийская чемпионка, инструктор по легкой атлетике Российской армии, капитан Елена Исинбаева на церемонии принятия присяги новобранцами 
спортивных рот ЦСКА в Олимпийском парке в Сочи. В этот день министр обороны России Сергей Шойгу присвоил спортсменке звание майора 

Петр Тонких
У нас в стране много прекрасных 
спортсменов: Федор Емелья-

ненко, Сергей Карякин, Евгений Плю-
щенко. Вот на таких людей равняться 
нужно. Они пример для нашей моло-
дежи и для будущих поколений. 

Отец 
Спортивных школ у нас много. 
Но как ими заинтересовать детей? 

Алиев
Евразийские игры станут хоро-
шей заменой Олимпиаде. В Евра-

зии есть сильные спортсмены, с кото-
рыми можно посоревноваться. И они 
станут достойными соперниками. 

Комментарии

Алексей О.
Либерал страну для жизни выби-
рал. Вот и выбрал. Видимо, хоро-

шо заработала здесь, раз хватает денег 
на красивую жизнь. 

Агент 
Да про нее же забыли уже все. 
Сидела бы спокойно в своей Ис-

пании, никто бы и не вспомнил, что 
она где-то за границей. Зачем вообще 
было напоминать о себе? Еще и с та-
кими категоричными, грубыми выска-
зываниями.

Андрей Д.
Гражданство можно поменять 
хоть десять раз. Но Родина может 

быть только одна. 

Иван Иван 
Личный комфорт и у нас в стране 
можно выстраивать. Только было 

бы желание.

Игорь 
С обновленной Конституцией 
мы официально стали ближе к на-

шим предкам. Нельзя забывать корни.

Комментарии

Саша Zотов
Настоящие майоры Родину за-
щищают! А Исинбаева просто по-

зорит саму же себя. Ей бы на Донбасс 
съездить, быстро бы мозги на место 
встали. 

Олег Иванов 
Надеюсь, после таких высказыва-
ний Елену уже лишат воинского 

звания. И сделают это так же публич-
но, как она любит. Пусть для таких, как 
она, это будет уроком. 

Марина Б.
Почему говорят все только 
про звание майора? Она ведь еще 

и заслуженный мастер спорта России. 
Или таких званий лишать не принято? 

Серж
 «Люби Россию в непогоду...» — 
красиво сказано. Но не все на это 

способны. Вот пусть и сидит вся эта 
«элита» у себя за границей. Таких, как 
она, здесь с распростертыми объятия-
ми никто не ждет. 

Комментарии Ольга
Согласна, это может быть очеред-
ной пиар-ход. Ждем извинений, 

раскаяний в содеянном. 

Леонид Ефремов
Она же сама потом захочет вер-
нуться. Только вот никто ей здесь 

уже не рад. 

Миша Сычев
Ее заслуги и достижения оста-
лись в прошлом. Забрала свои на-

грады, ну и пусть. Было бы вообще что 
обсуждать. 

Комментарии
Артем Долгозрелый

Эта дамочка жила на наши нало-
ги, поэтому пусть отвечает за свои 

поступки по полной программе. 

Хаджимурат
И ее именем в Махачкале назвали 
целый стадион. Позор!

Артем Колченогий
До сих пор не верится, что она 
могла так поступить с нами.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРОНИКА УШАКОВА v.ushakova@vm.ru
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В этом году у качалки юби-
лей — четверть века. В дале-
ком 1998-м братья Андрей 
и Василий Михайловы со-
орудили в Тимирязевском 
парке турник. Сейчас вокруг 
турника — целый спортго-
родок. С экзотическими тре-
нажерами, брусьями, коль-
цами, скамейками для жи-
ма, штангами, сделанными 
из металлических труб и ав-
томобильных покрышек. 
А еще — с флагами (какой 
город без флагов?) и зеркала-
ми, как в настоящем фитнес-
центре. Надо же отслеживать 
технику выполнения упраж-
нений.
— Место — фантастическое! 
В тренажерном зале — кон-
диционер, который микробы 
по кругу гоняет. А еще тесно, 
очереди к «железу», и музыка 
по ушам долбит, как в ночном 
клубе, — говорит житель ули-
цы Вучетича Игорь Яровой, 
посещающий лесной фитнес 
уже два года. — А здесь сво-
бодно, воздух свежий, солн-
це, птицы поют. Белочек каж-
дую тренировку вижу, они 
тут ручные, нас не боятся.
На площадке там и здесь вид-
неются деревянные истука-
ны, вырезанные в древнесла-
вянском стиле. Один из посе-
тителей этой качалки зани-
мался резьбой по дереву 
и подарил статуи качалке.
— Я их называю «боги лесного 
фитнеса», — смеется Игорь. — 
Они нам покровительствуют 
и следят, чтобы ночью «желе-
зо» не растащили! 
В качалку приходили и зна-
менитости. В их числе амери-
канский мастер смешанных 
единоборств Джефф Монсон, 
ныне живущий в России. 
У него российский паспорт, 
русская жена и место в Сове-
те депутатов Красногорска. 
Ехать до спортплощадки на 
электричке ему меньше полу-
часа. Бывал тут и Михаил Ко-
кляев — восьмикратный чем-
пион России по тяжелой атле-
тике, огромный «шкаф» ве-
сом далеко за центнер.
— Я люблю тут по мешку по-
стучать, — рассказывает жи-
тель улицы Чуксин тупик Ев-
гений Зямин. — Вон видите: 
целая зона для бойцов. 
И правда, лупи не хочу — боль-
ше десятка мешков и «груш», 
а еще стопка автомобильных 

покрышек, наде-
тых на сухой дре-
весный ствол.
— Только зани-
маться нужно либо 
в перчатках, либо 
в эластичных бин-
тах. За гигиеной тут мужики 
следят — много ведь всякого 
народа ходит, — поясняет Ев-
гений Зямин.
Народу и впрямь хватает. 
Встречались, например, двое 
негров: черные парни ни слова 
не выговаривали по-русски, 
но на вопрос «Как дела?» в от-
вет широко улыбались, пока-

зывая большой па-
лец, мол, спасибо, 
все отлично. 
И все-таки глав-
ная изюминка лес-
ного фитнеса — 
авторские трена-

жеры. Вот, например, «Мед-
вежьи ладушки»: два толстых 
деревянных ствола, которые 
спортсмен по очереди толка-
ет от себя. Стволы отпружи-
нивают от автомобильной 
покрышки и летят обратно 
в руку. Есть и «Шалтай-Бол-
тай» — раскачивающийся 
турник, на котором, подтяги-

ваясь, нужно еще и сохра-
нять равновесие. «Вагонет-
ка» — рельсы, по которым 
спортсмен толкает тяжелен-
ную телегу: работают спина, 
руки и ноги. Но больше всего 
впечатляет «Колодец»: когда 
крутишь за металлическую 
ручку тяжеленный ворот, ра-
ботает фактически все тело.
Качалка, конечно, бесплатная 
и существует на пожертвова-
ния занимающихся. Одни по-
могают поляне крепежом: за-
купают гвозди, болты, само-
резы, карабины и прочее, 
другие отчисляют по 500 ру-
блей в год для поддержания 
и обустройства «завхозу» и од-
ному из основателей спортго-
родка Андрею Михайлову. 
— Все чеки в наличии: полная 
трехлитровая банка уже, — 
смеется он.
Аналогичные лесные спорт-
площадки есть в «Лосином 
Острове», Измайловском пар-
ке, Покровском-Стрешневе. 
Но самый большой здесь, в Ти-
мирязевском. Ну, с юбилеем!
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

советы начинающим
■ Не бросайтесь в тренировки как в омут. Начинайте с не-
большого веса, количества подходов и повторений. 
■ В один день тренируйте верх (руки, плечи, грудь, спину), 
в другой — ноги. Между тренировками верха и низа 
должно пройти 48 часов, чтобы мышцы отдохнули. А вот 
пресс можно качать ежедневно. Особенно женщинам.
■ Старайтесь не пропускать тренировок. Мышцы привы-
кают к нагрузкам и ждут их. Нет времени — сделайте хотя 
бы часть упражнений: важно закрепить регулярность.

Россияне смогут посещать Китай без виз

Фотокорреспондент газеты
стала финалисткой конкурса

Археологи отметили день бересты

Вскоре россияне смогут посе-
щать Китай и Иран без визы. 
Такое заявление сделал вчера 
глава Минэкономразвития 
РФ Максим Решетников.
По словам министра, с 1 авгу-
ста планируется запустить 
первые групповые безвизо-
вые поездки туристов в Китай 
и Иран.
— Мы обменялись перечнем 
туроператоров, все процеду-
ры завершены, — сообщил 
Решетников. — Со дня на день 
мы рассчитываем, что первые 
группы путешественников 
к нам приедут, дадут дополни-
тельный турпоток. 
Однако, по словам руководи-
теля туристической компа-

нии Дианы Фердман, радо-
ваться преждевременно.
— О том, что безвиз с Китаем 
вот-вот откроют, мы слышим 
больше года, — говорит 
она. — Но, пока не 
будут подписаны 
соответствующие 
документы, радо-
ваться рано. Нуж-
но понимать, что 
сейчас въезд ки-
тайцев в Россию 
идет без визы, а вот россия-
нам виза, наоборот, нужна. 
Причем оформление занима-
ет от недели до месяца. И поэ-
тому сегодня рассматривать 
Китай как туристическое на-
правление нельзя.

Фердман считает, что подпи-
сание необходимых докумен-
тов положительно повлияет 
на туризм. 
— Кроме того, откроются пря-

мые перелеты в ку-
рортные зоны, — 
предположила экс-
перт. — Например, 
на Хайнань. И ту-
ристов поедет в ра-
зы больше, чем сей-
час. Китай очень 

разнообразен. Раньше люди 
летали туда купаться, лечиться 
и для шопинга. Это всеобъем-
лющая история интереса 
к КНР у россиян. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Наталья представила цикл из 
12 фотографий под названи-
ем «Дом снега» в номинации 
«ЭКОмир: природа, человек, 
гармония». 
— Это мой первый конкурс, 
и приятно, что члены жюри 
оценили мои работы, — гово-
рит она.
По словам Шатохиной, ее ра-
боты были сделаны во время 
учебной практики, проходив-
шей в поселке Шерегеш Кеме-
ровской области.
— У меня стояла задача: пока-
зать жизнь поселка, людей 
в движении, — рассказывает 
фотограф. — Но когда я прие-
хала, то стояли жуткие моро-
зы, на улице никого из взрос-
лых не было, только изредка 
попадались гуляющие маль-
чишки. 
Снега в этих местах выпадает 
столько, что одно из люби-
мейших развлечений местной 
детворы — сигать в высочен-
ные сугробы.
— Я стала ловить моменты, 
как мальчишки 
спрыгивают с ко-
зырьков дома и га-
ражей, но при 
этом сама заболе-
ла, температура 
была чуть ли не 

под 40. Но все равно ходила по 
улицам, чтобы сделать сним-
ки, — вспоминает фотограф.
Все не зря, так как эти работы 
были представлены на вы-
ставках в Коломне, Витеб-
ске, Йошкар-Оле и Москве 
и многим понравились. 
К слову, фотографией Ната-

ша увлеклась в пе-
риод пандемии.
— У знакомого был 
пленочный фото-
аппарат, и я реши-
ла сделать несколь-
ко снимков, — 

вспоминает Шатохина. — 
Мне понравилось, и я вскоре 
поступила в Институт профес-
сиональной и любительской 
фотографии.
Награждение победителей 
фотоконкурса «Сибирьфото-
фест-Тобол» имени Алексан-
дра Ефремова состоится 
30 июля в городе Тобольске 
Тюменской области. Фина-
листка Наталья Шатохина от-
правится на торжественную 
церемонию. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Внутри одного из помещений 
Музея археологии Москвы де-
ти от семи до десяти лет с ра-
достью «перенеслись» в про-
шлое. Ребята берут в руки спе-
циальные писала. Так называ-
ют деревянные заостренные 
палочки с плоским концом на 
обратной стороне. Таким пи-
салом они старательно чертят 
свое имя на восковой дощеч-
ке. Один из детей сделал 
ошибку, написав лишнюю 
букву, но куратор Татьяна Гон-
чарова успокоила ребенка, 
сказав, что даже в XII веке 
ошибку можно было стереть, 
просто перевернув писало.
— Раньше на бересте или вос-
ке и писали такими специаль-
ными заостренными палочка-
ми, — рассказала Татьяна. 
Куратор также рассказала ре-
бятам, какие изделия, кроме 
грамот, можно было сделать 
из бересты. Так, дети узнали 
о первых термосах и поплав-
ках для ловли рыб. 
На берестяных грамотах, 
уточняет Гончарова, писали 
примерно в XI–XV веках. До 
них многие писали на воске, 
который был упакован в спе-
циальную дощечку. Она ис-
пользовалась точно так же, 
как современный блокнот 
или тетрадь. 
— Бересту старались очень 
беречь и не сжигать после то-
го, как она изнашивалась. 
В таком состоянии ее отдава-
ли в монастыри или школы 
для того, чтобы де-
ти смогли научить-
ся писать, — объ-
яснила Татьяна.
Содержание писем 
могло быть совер-
шенно различным.
Кто-то писал о том, 
что он сосватал 
свою дочь, а кто-то о краже 
своего товара.
— Еще в прошлом веке сто-
личные археологи нашли не-
сколько таких древних писем. 
Среди них — послания от 
мальчика по имени Онифим, 
который жил в Новгороде 
в XIII веке. Он писал на бере-
сте, а потом просто взял и изо-

брел первые «комиксы». В них 
он рисовал сражения или сво-
их близких людей, в том числе 
и своего друга Данилу, — рас-
сказала Татьяна Гончарова.
По словам эксперта, мальчик 

скорее всего не до-
учился, потому что 
не умел считать. 
Это определили 
очень просто. На 
некоторых руках 
он рисовал по три 
пальца, а на неко-
торых по восемь. 

После этого дети попробова-
ли написать свой возраст на 
старославянском языке. Те, 
кто помладше, сделали это без 
труда, а вот ребятам постарше 
пришлось немного напрячь 
голову. 
— Мне 15 лет. И цифру 15 
можно разделить на такие 
слова, как «пять над деся-

тью», — дополнила экскурсо-
вод. — Поэтому и в старорус-
ском языке мы писали «пять» 
плюс «десять».
Прежде чем приступить к на-
писанию грамоты, детям пред-
ложили ее прочесть. Детям 
пришлось немного потрудить-
ся, чтобы вникнуть в текст.
— Поклон от Янки с Селятой 
Ярине. Придешь — в тот же 
день сосватаю. А если у тебя 
там нет повойничка, то купи 
и пришли. А где мне хлеб, там 
и тебе, — прочитала Татьяна.
Она объяснила, что вместо 
знакомого нам «Привет» лю-
ди писали «Бью челом» или 
«Низкий поклон».
— На самом деле мне очень 
понравился мастер-класс. 
Я узнала много нового и даже 
попробовала нарисовать что-
то на бересте. Это увлекатель-
но. Хотелось бы мне, чтобы 

через сто лет также нашли 
и мою грамоту, а потом гада-
ли, что я хотела сказать, — по-
делилась участница мастер- 
класса Аглая Тихонова.

Также детям рассказали исто-
рию известных старинных по-
говорок. Например, о любо-
пытной Варваре, которой на 
базаре нос оторвали.
— И я узнала, что это был не 
настоящий нос, а долговая 
расписка, — отметила юная 
участница Ольга Комаро-
ва. — Больше всего мне по-
нравилось писать на воске. 
Это практически как «вечные 
чернила». Их можно даже 
стереть. 
А после мастер-класса мно-
гие дети заинтересовались 
археологией и начали рас-
спрашивать куратора Татья-
на Гончарову о ее работе. Со-
трудница музея рассказала, 
что поиск таких грамот очень 
важен, на 2022 год их было 
найдено 1558 штук. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Я из лесу вышел, все мышцы качнув

Качалка в Тимирязевском парке, близ станции МЦД «Гражданская», превратилась в фитнес-
центр. На самодельных, из дерева и металла, тренажерах занимаются десятки спортсменов.

Минэкономразвития заявило, что в ближайшее время между Россией 
и Китаем начнет действовать безвизовый туристический обмен

Бильд-редактор «ВМ» Наталья Шатохина вошла в шорт-лист финалистов 
XXII конкурса репортажной фотографии «Сибирьфотофест-Тобол» 

Вчера российские археологи отметили свой профессиональный праздник — День бересты. По этому случаю в Музее 
археологии Москвы целый день проходили тематические мероприятия. На одном из таких дети рисовали на бересте.

Продавцы электронных сигарет 
понесут ответственность
Рядом со станцией метро 
«Алексеевская», что на про-
спекте Мира, людей всегда 
хватает, поэтому здесь изоби-
лие разных магазинов, в том 
числе и табачных. Но все ли 
торговые точки придержива-
ются строгих правил, которые 
ввели для них совсем недав-
но? Это решила выяснить де-
путат Госдумы Юлия Дрожжи-
на. В проверке был задейство-
ван несовершеннолетний ак-
тивист Савва Железняк.
— Суть проверки 
заключается в том, 
что я захожу в та-
бачный магазин 
и прошу продать 
мне вейпы или си-
гареты, — расска-
зывает юноша. — 
При этом ведется скрытая ви-
деосъемка, чтобы потом мож-
но было доказать факт 
нарушения закона.
Первый магазин находится по 
адресу: проспект Мира, 95, 
стр. 1. Железняк заходит 
внутрь, а остальная команда 
во главе с Дрожжиной ждет 
его возвращения. Через не-
сколько минут подросток воз-
вращается с курительным гад-
жетом и показывает депутату 
записанный на телефон ро-
лик: как оказалось, продав-
щица даже не спросила у юно-
ши паспорт. Команда заходит 
в магазин, чтобы разъяснить 
сотруднику точки всю непра-
вомерность ее действий.
— Моя ошибка была в том, что 
я не попросила у него доку-
мент и не удостоверилась, что 
ему есть 18 лет, — говорит со-
трудница табачного магазина 
Мария Иванова (имя измене-
но. — «ВМ»). — А поняла я это 
не сразу, только когда он вы-
шел из магазина. 
Помимо этого нарушения, по 
словам парламентария, есть 
еще одно — все прилавки 
в магазине прозрачные, и вся 
продукция видна покупате-
лям. Хотя с 1 июня 2023 года 
это запрещено законом. 

— Передам руководству, и бу-
дем исправляться, — вздыха-
ет Мария Иванова.
Тем не менее факт нарушения 
зафиксирован на камеру, поэ-
тому избежать наказания 
у владельцев не получится. По 
завершении рейда заявление 
о нарушении вместе с видеоза-
писью будет направлено в пра-
воохранительные органы. 
В других табачных лавках воз-
ле «Алексеевской» продавцы 
оказались более подкован-

ные и отказыва-
лась продавать 
юному активисту 
электронные сига-
реты в отсутствие 
паспорта. Но при 
этом во всех точ-
ках было зафикси-

ровано нарушение закона 
о демонстрации продукции. 
В их отношении также будут 
приняты меры. 
Следующий пункт рейда — 
магазины возле платформы 
Лось. Первым объектом про-
верки становится самый не-
приметный из магазинчиков. 
Савва заходит внутрь и снова 
возвращается с вейпом. Как 
позже выяснилось, продавец 
не только нарушил закон 
о продаже несовершеннолет-

нему, но и получил денежные 
средства путем перевода через 
онлайн-банк. То есть «мимо 
кассы», обходя налоги. 
— Две недели назад я с колле-
гами проходила по Алексеев-
скому району и смотрела, как 
соблюдается закон, — гово-
рит депутат. — Однако из 
10 точек ни одна не прошла 
проверку. Поэтому был орга-
низован повторный рейд по 
всему СВАО. По его результа-
там из 152 магазинов наруша-
ют 127. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Депутат Госдумы Юлия Дрожжина проверила табачные магазины 
на соблюдение закона о запрете продажи вейпов несовершеннолетним. 

24 июля 14:38 Депутат Госдумы Юлия Дрожжина 
указывает продавцам на нарушение закона — открытую 
демонстрацию табачной продукции 

8 января 2022 года. Фотография бильд-редактора «Вечерней 
Москвы» Натальи Шатохиной из цикла «Дом снега»

20 июля 2023 года. Москвич Сергей Томилин занимается на авторском тренажере «Лодка», 
развивающем трицепсы, предплечья и широчайшие мышцы спины

это закон
С 1 июня 2023 года ввели 
дополнительные огра-
ничения на торговлю ка-
льянами и устройствами 
для потребления нико-
тинсодержащей про-
дукции. Их обязаны 
убрать из открытой вы-
кладки в торговых объ-
ектах, как это уже сдела-
но с обычными сигарета-
ми. Продавцы теперь 
будут показывать их 
по запросу покупателя.

кеды и бутсы

дневной дозор

знай наших

сезон
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Вчера 12:58 Младший научный сотрудник Музея археологии Москвы Татьяна Гончарова объясняет Аглае Тихоновой (слева) 
и Ольге Комаровой (справа), как правильно рисовать на воске
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Считается, что алго-
ритмы в ближайшем 
будущем сумеют за-
менить огромное ко-
личество специали-
стов, а многие про-
фессии просто пере-
станут существовать. 
Но так ли это? Архивы 
Москвы хранят спи-

ски исчезнувших столичных профессий. Но при 
пристальном рассмотрении выясняется, что 
многие из них никуда не делись, а, «отлежав-
шись», вернулись в новом качестве. Доктор 
исторических наук Вера Бокова (на фото), за-
ведующая сектором Государственного истори-
ческого музея, рассказала «Вечерней Москве» 
о считавшихся исчезнувшими московских про-
фессиях, а мы нашли аналоги в нашем времени. 

Водовоз

В Москве почва глинистая, поэтому вода всегда 
была мутная. Даже в лучших водоемах она была 
со взвесью. Хорошую питьевую воду можно бы-
ло достать всего в нескольких местах. Известен 
родник в районе нынешней Красной Пресни 
и ключ в селе Семеновское под Москвой. 
Оба они находились на частной территории, 
поэтому хозяева брали плату с приезжающих. 
Ездить туда каждый день было долго и дорого. 
Кроме родников в городе существовал и водо-
провод: ростокинский акведук проводил воду 
из Мытищинских источников в специальные 
водозаборные фонтаны, которые москвичи на-
зывали басейни. 
В дневное время воду из них можно было взять 
за плату, а ночью — бесплатно. Ведро стоило 
20 копеек в месяц. Водовозы с четырех утра за-
нимали очередь к басейням и набирали бочку 
(как правило, емкость вмещала от 50 до 80 ве-
дер), а затем развозили ее по городу. Горожане 
платили за ведро 20 копеек, получая его внизу 
у входа в дом. А если водовоз доносил ведра 
до квартиры, то цена каждого увеличивалась 
на пятак. 
Помимо водовозов существовали и водоносы. 
У них не было лошади с телегой, поэтому они 
набирали воду в небольшие бочонки, которые 
таскали на плечах, доставляя даже на самые вы-
сокие этажи. Это было удобно, хотя и недешево. 
Совсем малоимущие москвичи могли получать 
воду и задаром. Но для этого нужно было ходить 
к басейне ночью. 
Профессия водовоза считалась не только доход-
ной, но и весьма престижной. «Московский во-
довоз, — писал Антон Павлович Чехов, — в выс-
шей степени интересная шельма. Он, во-
первых, полон чувства собственного достоин-
ства... Во-вторых, он никого не боится: ни вас, 
ни мирового, ни квартального... Если он не 
привезет вам воды... вы можете не протесто-
вать. Жаловаться негде и некому...»

Аналог. В столице вода хорошо очи-
щается, и считается, что ее можно 
пить из крана даже без кипячения. 
Но врачи рекомендуют делать это 
нечасто, поскольку в очищенной 
воде почти не остается полезных 
веществ. Эту мысль быстро подхва-
тили маркетологи, и в городе появи-
лось огромное количество компаний, 
доставляющих в офисы и на дом чи-
стую, обогащенную микроэлемента-
ми воду. Потребитель оплачивает 
заказ на сайте, и сотрудники компа-
нии привозят воду в назначенный 
день и в указанное время в офис, 
квартиру или даже на дачу. Хотя 
поговаривают, что источник «обо-
гащенной» бутилированной воды — 
все тот же столичный водопровод. 
Но это, как говорится, уже совсем 
другая история…

Городовой

Городовой — это младший полицейский чин. 
Как правило, на посту городовой занимался ре-
гулировкой движения. Но по уставу функций 
у него было больше. Городовые дежурили на 
улицах, давали справки: куда идти, что и где на-
ходится. Также они помогали разбирать случаи 
столкновений и аварий.
Брали в городовые рослых мужчин с молодце-
ватой выправкой, грамотных, предупреди-
тельных и хорошо знавших город. На дежур-
стве городовой носил непромокаемый плащ 
и белые перчатки, придававшие ему особен-
ный лоск. Говорят, что на посту в Москве в свое 
время работал даже князь Оболенский. Так он 
начал свою службу в полиции. Князь мечтал 
заниматься сыском, но служить пришлось с са-
мого низа. Одно время он стоял на посту в рай-
оне Кузнецкого Моста, где то и дело появля-
лись его великосветские знакомые, шокиро-

Искусственный интеллект сегодня способен заменить ряд специалистов, сообщил на ПМЭФ-2023 министр труда и социальной защиты Антон Котяков. 
В самом ведомстве, по его словам, уже отпала необходимость в расчетчиках пенсий, а курьеров уже начали заменять роботы. 

Так стоит ли бить тревогу нынешним профессионалам? Говорят, что для того чтобы увидеть будущее, нужно заглянуть в прошлое. Что мы и сделали.

Почему утраченные профессии на самом деле никуда не исчезли

От трубочиста до программиста

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Специальности 
уходят, но их 
суть остается. 
А старые задачи 
дополняются 
новыми

Профессия промышленного альпиниста 
сегодня очень востребована. Альпинисты 
выполняют ремонтные и монтажные рабо-
ты на высоте. Моют окна и фасады в сто-
личных небоскребах, красят и заделыва-
ют швы, ремонтируют рекламные кон-
струкции и светильники, вешают иллюми-
нацию. Зимой они убирают снег, наледь, 
сосульки. В дореволюционной Москве эту 
работу выполняли мастеровые — выход-
цы из крестьян, научившиеся ремеслу 
в рабочих артелях в городе. Хозяину арте-
ли давали подряд на выполнение высот-
ных работ, и он отряжал туда своих работ-
ников. Именно мастеровые устанавливали 
кресты на храмах, монтировали иллюми-
нацию на праздники — в частности, перед 
церемонией коронации царей надевали 
на кремлевские стены металлическую сет-
ку с закрепленными на ней светильниками.

В ТЕМУ

Бокова Вера Михайловна родилась 
в 1955 году. Окончила исторический фа-
культет МГУ имени Ломоносова. Доктор 
исторических наук, заведующая секто-
ром Государственного исторического му-
зея. Автор около 300 публикаций и ста-
тей. Вера Бокова часто устраивает семи-
нары и лекции на исторические темы. 
Чаще всего она пишет об образе жизни 
и истории российского дворянства: о клу-
бах и салонах, балах, дуэлях и дворян-
ских усадьбах.

ДОСЬЕ

ванные таким времяпрепровождением «маль-
чика из хорошей семьи». Просуществовали 
городовые до Октябрьской революции, 
а в 1920-х годах они были заменены на посто-
вых милиционеров. 

Аналог. Обязанности городовых се-
годня выполняют сотрудники па-
трульно-постовой службы (ППС), 
входящие в состав МВД России. 
Они несут свою службу на улице, 
транспортных объектах и в других 
общественных местах, занимаются 
охраной массовых мероприятий. 
На маршруте патрулирования со-
трудники ППС проверяют возмож-
ные места совершения преступле-
ний: пустыри, скверы, парки и неос-
вещенные улицы. Интересно, что 
многие российские генералы и пол-
ковники начинали свой профессио-
нальный путь именно с этого под-
разделения, как в свое время князь 
Оболенский.

Извозчик

В Москве XIX века развозом горожан и грузов 
занимались извозчики и ямщики. Обычно ра-
ботать туда шли крестьяне со своей лошадью 
и повозкой, хотя некоторые брали лошадей 
в аренду. Ямщики работали на междугородних 
маршрутах, доставляя почтовые и товарные 
грузы, а извозчики — в городе. Они делились на 
разряды. Извозчики первого разряда звались 
лихачами и брали с пассажиров по 60 копеек 
в час. Как правило, у них были самые породи-
стые «статусные» лошади. Спины рысаков были 
покрыты шелковой сеткой в дождливую и снеж-
ную погоду. Считалось, что это предохраняет 
лошадей от переохлаждения. Экипаж тоже был 
рассчитан на взыскательных пассажиров: сиде-
нья обивались лайковой кожей и украшались 
подушками. 
Ко второму разряду относились более дешевые 
экипажи: одноконные пролетки и сани с поло-
стью. Такие экипажи можно было отличить по 
номеру на желтой жестяной табличке. Стои-
мость проезда составляла 35 копеек в час. 
А в третий разряд входили самые дешевые извоз-
чики, которых москвичи звали ваньками. Они 
ездили на санях или дрожках с номером из белой 
жести. Стоимость проезда составляла 20 копеек. 
У всех извозчиков были книжки, где был рас-
писан прейскурант, и они были обязаны предъ-
являть эти книжки по первому требованию 
пассажира. 

Аналог. С появлением автомобилей 
место извозчиков заняли таксисты. 
Многие из них сегодня, так же как 
извозчики веком ранее, приезжают 
на заработки из регионов и точно 
так же доставляют людей и грузы 
по нужному адресу. Они работают 
по заказам, которые передает им 
служба таксопарка или агрегатор 
такси. В наши дни таксисты тоже 
делятся на классы: есть «эконом», 
напоминающий извозчиков третье-
го разряда, «комфорт», соответ-
ствующий второму разряду, и «биз-
нес», который можно сравнить 
с первым разрядом. Хотя, по словам 
Веры Боковой, не весь нынешний 
«бизнес-класс» дотягивает до извоз-
чика первого разряда, который мож-
но сравнить скорее с услугами лично-
го водителя с «Кадиллаком».

Коробейник

Особенностью московской торговли в XIX веке 
было изобилие торговцев-разносчиков, запол-
няющих московские улицы. Они с коробов тор-
говали фруктами, папиросами, шнурками, ма-
зью для обуви и другими товарами. Несмотря 
на то, что все это можно было успешно купить 
в любом соседнем магазине, москвичи по нату-
ре были (и остаются!) довольно ленивы, да 
и расстояния между районами были большие, 
поэтому коробейники пользовались успехом. 

Работа разносчика физически тяжелая. Лоток 
с товаром нужно таскать на себе весь день. Но-
сили короба и лотки на широком ремне через 
плечо, на спине и даже на голове. Так что пожи-
лые и слабые в разносчики не шли. В большин-
стве своем то были молодые рослые крестьян-
ские парни. Для того чтобы работать разносчи-
ком официально, требовалось получить разре-
шение и металлическую бляху с номером.
Интересно, что многие купцы в свое время на-
чинали свой карьерный путь с «короба». Таким 
был, к примеру, Петр Касаткин, поменявший 
фамилию на Елисеев после того, как из крепост-
ного крестьянина превратился в купца третьей 
гильдии. «Елисеевский» магазин, открытый его 
потомками, до сих пор украшает угол Тверской 
улицы и Козицкого переулка. 
Начиная с середины XIX века разносчики раз-
личались и по своей одежде: «серые халаты» 
продавали более дешевые товары, а «синие» — 
более дорогой, штучный товар. 

Аналог. С дореволюционными раз-
носчиками можно сравнить совре-
менных курьеров, доставляющих 
москвичам готовую еду из рестора-
нов, продукты, одежду и бытовую 
технику. Да, все это можно купить 
в магазине, но москвичи, как мы 
помним, испокон веку отличались 
стремлением к комфорту, поэтому 
курьер сегодня — одна из самых вос-
требованных профессий в столице. 
Огромную службу курьеры сослужи-
ли горожанам в период пандемии, 
когда помогали изолированным мо-
сквичам с доставкой продуктов. 
В благодарность жители столицы 
поставили памятник курьеру в Хо-
лодильном переулке.

Старьевщик 

Старьевщики занимались скупкой разнообраз-
ного тряпья и хлама. Это были бедные, в основ-
ном немолодые люди, которые ходили по дво-
рам и монотонным голосом выкрикивали: «Ста-
рье берем! Хлам берем!» Сдать старьевщикам 
можно было все, что уже давно не нужно в хо-
зяйстве: старую одежду, посуду, бумагу, верев-
ки, даже куриные кости. Последние старьевщи-
ки отдавали на мыловаренные фабрики и косте-
обжигательные заводы для производства клея 
и удобрений. Шерстяные тряпки сдавались на 
ткацкие фабрики для переработки, бутылки — 
на водочные заводы, дырявая медная посуда — 
лудильщику для починки. Хотя старьевщиками 
становились не от хорошей жизни и эта профес-
сия не считалась престижной, поскольку иметь 
дело со старыми и грязными вещами хотелось 
не каждому, но заработать таким трудом можно 
было немало! Часто в руках старьевщика оказы-
вались уникальные антикварные вещи, кото-
рые удавалось отреставрировать и перепродать 
в частные кол лекции. 
К старьевщику посылали обычно детей, меняв-
ших домашний хлам за пряники, свистульки или 
недорогие брошки. Помимо очевидной старьев-
щики выполняли важную общественную функ-
цию: по сути они были одним из первичных зве-
ньев в системе обработки вторсырья. Благодаря 
им город не задыхался от мусорных куч. 

Аналог. Сегодня функции старьев-
щиков выполняют различные соци-
альные проекты. Фонды и некоммер-
ческие организации принимают 
одежду для нуждающихся семей и де-
тей из детских домов. Экологиче-
ские организации собирают быто-
вые отходы для переработки на за-
водах. Для того чтобы сдать не-
нужное, можно приехать в офис или 
на склад организации, которая это 
принимает, или прийти к специаль-
ным боксам, расположенным по все-
му городу. Некоторые из компаний 
могут даже сами приехать и вывез-
ти то, что не нужно вам. Правда, 
никаких пряников и свистулек вза-
мен не обещают. Считается, что 
помощь в сортировке и вывозе мусо-
ра — это уже достаточная награда 
за избавление от ненужных вещей!

■
Разговоры о том, что скоро всех заменят маши-
ны, а большинство специалистов выкинут на 
свалку истории, ведутся еще со времен леген-
дарного британского ткача Неда Лудда, кото-
рый стал символом и знаменем образовавшего-
ся в начале XIX века движения луддитов, пытав-
шихся насильственными методами остановить 
технологическую революцию в Англии. В чем-
то алармисты правы: профессии действительно 
уходят, но их суть остается. 
Так, кузнецы стали меньше востребованы в куз-
нях, но они нужны в качестве специалистов по 
производству металлических изделий на метал-
лургических предприятиях. Стало меньше тру-
бочистов (хотя они по-прежнему существуют!), 
зато появились промышленные альпинисты 
и другие профи, умеющие работать в труднодо-
ступных местах. Общая тенденция рынка труда 
заключается в том, что к старым задачам добав-
ляются новые: нужно уметь работать с автомати-
зированными системами, а с недавних пор — 
и с искусственным интеллектом (ИИ). Эксперты 
уверены, что все рассуждения о том, что 
наконец-то весь «бессмысленный офисный 
планктон» будет выкинут из уютных кресел, без-
основательны — по крайне мере, в ближайшее 
время. Просто потому что ИИ, вопреки ожидани-
ям, еще не слишком обременен интеллектом. Он 
не способен ни текст написать, ни иллюстрацию 
сделать без правильно поставленной и пропи-
санной задачи. А кто будет эти задачи ставить?
Скорее всего, все те же дизайнеры и копирайте-
ры! Хотя, возможно, называться они будут по-
другому. По словам редактора и писателя Мак-
сима Ильяхова, главное в любой профессии — 
общение людей с людьми. 
«Нам не нужны тексты ради текстов, — считает 
он. — Они нужны как установление контактов 
с другим человеком. Если мы знаем, что какой-
то текст написал робот, то у нас нет повода его 
читать, потому что нам неинтересно, что думает 
робот. Наша биологическая предрасположен-
ность — ориентироваться на других людей». 
Поэтому пока на земле существуют люди, ни-
какие алгоритмы их не заменят. Человеку ну-
жен человек.

19 мая 2022 года. Москва. Владимир Кондратьев работает таксистом уже десять лет. Он уверен, что и век спустя его профессия останется актуальной

Предшественник современного таксиста — московский извозчик — поит лошадь из ведра
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Наталья Кузнецова, которая просто обожает арбузы. И хотя пока не сезон и официально бахчевые развалы в столице еще 
не открылись, на прилавках уже появились дыни и арбузы, в том числе астраханские. Этот экземпляр Наташа уговорила родителей купить по дороге на дедушкину 
дачу, что в Шишкином Лесу. Уже по приезде ягоду взрезали, и она на удивление оказалась спелой и очень сладкой. 
Опытные огородники сразу определят, что этот сорт арбуза — ранний. Отличительная черта — тонкая корка и маленькие черные семечки. Чтобы убедиться в каче-
стве ягоды, знатоки советуют обращать внимание на внешние признаки: цвет кожуры и пятна в районе «хвостика». Но, как показывает практика, большинство мо-
сквичей предпочитают все же покупать арбузы в августе-сентябре — в разгар сезона. 

Сделай так, чтобы 
лето запомнилось!

Не помню зим. Солнце выключили, на 
небо натянули застиранную просты-
ню. Так с ноября по март и живем. 
Иное дело — лето! В нем словно скон-
центрированы все эмоции, что мы 
должны получить за год. Лично я путе-
шествую, даже если не в отпуске. Кайф 
это — проложить новый маршрут. Не-
давно прошел от станции МЦК «Бело-
каменная» до «Тайнинской», что под 

Мытищами. Ну да, через «Лосиный Остров», под МКАД 
(там есть тоннели для миграции лосей), через роскошные 
цветочные поляны, болота, озера и ручейки. Ежиков ви-
дел, змей. «Лосинка» за МКАД, кстати, это реальный труд-
нопроходимый лес. Тропы заросли так, что непонятно: то 
ли протоптана дорожка, то ли я заблудился. И интернет не 
ловит. Красота! Так, где тут у нас север? Солнце вроде на 
западе садится. А мох на деревьях, он с южной стороны 
или нет? И вот болото впереди — оно прям болото или 
можно с кочки на кочку? И вся эта экзотика, все эти чащо-
бы — в каком-то часе ходьбы от метро!
Отдельный кайф — прыгать «с ветки на 
ветку». Доезжаешь, например, по МЦД 
до Немчиновки. И пробуешь оттуда 
пройти на другую ветку МЦД — ска-
жем, в Павшино. Впечатления гаранти-
руются! В районе поселка Рублево, на-
пример, вы выйдете на кладбище. По-
среди леса. На краю кладбища — цер-
ковь. И домик священника. Если 
встретите батюшку, можете спросить, 
каково ему здесь жить: с одной сторо-
ны кладбище, с другой — лесная чаща. 
А еще в Рублево есть прекрасный пляж 
на Москве-реке. Здесь, до попадания 
в Москву, она очень чистая — можете 
искупаться и идти дальше. Я часто так делаю. Кстати, в ав-
густе, как планируется, откроют МЦД-3, а в сентябре — 
МЦД-4. Для тех, кто любит Подмосковье, открываются не-
вероятные перспективы! В том числе для поездок на вело-
сипеде. В каждой электричке есть специальные места для 
парковки вело. Плюс поезда по МЦД ходят часто, без дурац-
ких технологических окон посреди дня. Это значит, что 
и приехать за город, и уехать можно в любой момент. Да 
еще и с велосипедом. 
А еще из Москвы одним днем можно съездить в Истру 
и посетить Ново-Иерусалимский монастырь. Или в Дми-
тров с его прекрасным кремлем. А в Подольске очень кра-
сивая набережная реки Пахры. И вообще, довольно ат-
мосферный город: тихий, уютный, неспешный. Или вот 
район Водники в Долгопрудном. Представляете — он рас-
положен на острове. Строить там новые дома не разреша-
ют, поэтому сохранились довольные милые улочки двух-
этажных зданий. А вместо гаражей с автомобилями — 
с лодками, у воды. Причем некоторые владельцы умудри-
лись превратить их в летние дачи. Вечерами хозяева 
выходят на пристроенные к гаражам причалы, выставля-
ют столики и беседуют. Под ними плещется вода, в заливе 
отражается заходящее солнце. Приезжайте посмотреть!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Деятельность 
коллекторов могут 
запретить.
И как вам?

ЛАЗАРЬ БАДАЛОВ
ЭКОНОМИСТ

По закону у нас главный взы-
скатель долгов — Федераль-
ная служба судебных приста-
вов. И получается, предло-
женный запрет на коллектор-
скую деятельность по своей 
сути запрещает такие дей-
ствия и для приставов в том 
числе. В результате проблема 
взыскания усугубится. Долги 
никуда не денутся. Ведь это не 
только не возвращенные кре-
диты. Это еще и алименты, 
платежи по налогам и сборам, 
штрафы и многие другие, ко-
торые граждане и компании 
не осуществляют по тем или 
иным причинам. Например, 
широко распространено, что 
граждане регулярно не опла-
чивают услуги ЖКХ, от чего 
в результате страдает деятель-
ность управляющих компа-
ний. Решать проблему нужно 
путем конкретного регулиро-
вания деятельности, введе-
ния новых правил. Но не пу-
тем полного запрета.

ВЛАДИМИР КОМСОЛЕВ 
ЮРИСТ

Я считаю, что предложенная 
инициатива принесет пользу. 
Недавно ввели уголовную от-
ветственность за грубые на-

рушения в этой сфере. Конеч-
но, стоит признать, что за по-
следнее время количество 
нарушений значительно воз-
росло. Это и стало причиной 
расширения формы ответ-
ственности коллекторов, с ад-
министративной на уголов-
ную, к принятию закона об 
изменениях в Уголовный ко-
декс. Договор цессии (дого-
вор, на основании которого 
банк законно передает требо-
вания коллекторам. — «ВМ») 
при этом никуда не исчеза-
ет, его запрещать не планиру-
ют. Речь идет только о дей-
ствительном исполнении ре-
шений суда по взысканию 
обязательств. Злоупотребле-
ния фиксируются регуляр-
но именно в этом ключе. 
Нельзя допускать нарушения 
прав должников, иначе по-
добные действия уже можно 
называть вымогательством, 
с запугиванием, причинени-
ем вреда здоровью. Контроль 
и надзор сложны: здесь 
и частные фирмы, и государ-
ственные приставы.

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ ТРУДА
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ ИНСТИТУТА 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ СЛУЖБЫ 
И УПРАВЛЕНИЯ РАНХИГС

С позиции обычного гражда-
нина я приветствую такую 
инициативу, потому что суще-
ствуют государственные 
структуры, которые обязаны 
по закону исполнять решения 
судей в этой сфере. Приставы, 
например. Если необходимо, 

Депутаты Государственной думы предложили запретить деятельность коллекторских 
агентств. Соответствующий законопроект направлен на заключение в правительство 
России. Согласно документу, также предполагается введение запрета для банков 
на продажу коллекторам просроченной задолженности своих клиентов.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

можно сделать их функции 
более конкретными. Но нали-
чие других структур, которые 
не всегда работают добросо-
вестно, излишне, на мой 
взгляд. Да, у нас растет коли-
чество людей, у которых есть 
кредиты, при этом не всегда 
способных их вернуть. Но ра-
ботать с этими людьми долж-
ны государственные структу-
ры, а не частные лица. В свою 
очередь, банки должны дей-
ствовать в рамках правового 
поля, и если у них есть претен-
зии к своим клиентам, то они 
должны, как и все остальные, 
обращаться в суды, а послед-
ние должны действовать в со-
ответствии со своими вну-
тренними нормами, и пору-
чать взыскание структурам 
госслужбы. Банки при реали-
зации инициативы не должны 
пострадать, если они хотят 
работать законно.

АЛЕКСАНДР БУЗГАЛИН
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
СОЦИОЭКОНОМИКИ МОСКОВСКОГО 
ФИНАНСОВОЮРИДИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

Такая инициатива нарушает 
принцип свободы рынка 
и экономической деятельно-
сти. Реализация закона, без-
условно, ударит по доходам 
банковского сектора, при-
быль снизится. В других стра-
нах есть совсем другие моде-
ли. Например, предоставле-
ние займа, не отягощенного 
процентами, как в православ-
ных и мусульманских финан-
сах. В СССР существовали кас-
сы взаимопомощи, и работа 
этих структур не была отяго-
щена проблемой взыскания. 
Сейчас же есть, например, 
12-часовой рабочий день, 
и это тоже нарушение прин-
ципа свободы равноправных 
отношений, как и запрет дея-
тельности коллекторов. 

Вебинар 
Стресс в HR Выявляем. 
Боремся. Избегаем.
https://all-events.ru/events/
stress_v_hr_vyyavlyaem_
boremsya_izbegaem/
27 июля,16:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как вы-
явить стресс и как он вли-
яет на настроение команды 
и бизнеса в целом. Поговорим 
с опытными экспертами, 
как выявить стресс у себя 
и в команде, как он влияет 
на работоспособность сотруд-
ников и на жизненный цикл 
проекта. Разберут, как помочь 
команде в стрессовых ситуа-
циях и как выйти на уровень 
внедрения проекта без стресса.

Семинар
«Актуальные 
инструменты поддержки 
импортозамещения 
для повышения 
конкурентоспособности 
бизнеса»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2516758
28 июля,10:00, бесплатно
На семинаре будут рассмотрены 
важные вопросы, связанные 
с политикой импортозамеще-
ния и его влиянием на внешне-
экономическую деятельность. 
Эксперты объяснят, почему 
без использования инструмен-
тов поддержки импортозаме-
щения существенно снизится 
конкурентоспособность. 
Участники семинара узнают 
о мерах поддержки и перспек-
тивах развития экономики 
в условиях импортозамещения. 
Также эксперты представят 
готовые инструменты для повы-
шения конкурентоспособности 
бизнеса.

Круглый стол
«Барьеры 
и возможности 
циклической 
экономики»

 Белорусская
Ул. Лесная, 63, стр. 1
Отдел экономической 
информации Библиотеки № 2 
имени Ю. В. Трифонова
27 июля, 18:00, бесплатно
Участники круглого стола раз-
берут, что такое апсайклинг, 
шеринг и креатив. И какие 
барьеры и возможности есть 
у циклической экономики.
Эксперты расскажут, какие 
знания необходимы в устой-
чивом развитии экономики. 
Какие практики уже наработаны 
и какие инструменты могут 
быть полезны. Участники также 
обсудят, как формируется но-
вый подход к ведению бизнеса, 
который будет стимулировать 
инновации и изменит каждую 
сферу нашей жизни.

Встреча
«Распаковка. Любые 
проекты от идеи 
до масштабирования 
бизнеса»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2196172
30 июля, 19:00, бесплатно
Эксперты клуба инвестицион-
ного нетворкинга приглашают 
авторов проектов, которые 
находятся в любой стадии 
реализации. Предоставляют 
возможность будущим и на-
чинающим предпринимателям 
презентовать свой проект. 
К таким встречам присоединя-
ются и инвесторы. Они также 
участвуют в обсуждениях идей, 
выбирая для себя выгодные 
решения. 

деловая афишаМолодым международникам 
рассказали про подвиг народа

Вчера участники — финали-
сты Конкурса молодых меж-
дународников СНГ имени 
А. А. Громыко посетили Му-
зей Победы. 

Финалистами конкурса стали 
55 молодых ученых-между-
народников, госслужащих, 
аналитиков из всех стран 
СНГ. Всего в конкурсе приня-
ли участие 506 человек. Луч-
ших наградили вчера утром. 
Торжественная церемония 
состоялась в МГИМО МИД 
России. Теперь молодых меж-
дународников экскурсоводы 
ведут по залам Музея Победа. 
Они осматривают экспози-
цию «Подвиг народа». Вы-
ставка начинает повествова-
ние с первых дней Великой 
Отечественной войны и геро-
ической обороны Брестской 
крепости. Можно увидеть ре-
конструкцию из манеке-
нов — бойцов, которые ведут 
неравный бой с противни-
ком. Далее дипломаты осма-
тривают залы, посвященные 
обороне Ленинграда. На сте-
нах висят плакаты и лозунги, 
например: «Чтоб путь к побе-
де стал короче, снарядов 
больше шли, рабочий».
Посетитель выставки, студент 
МГУ имени М. В. Ломоносова 
Александр Шаповалов призна-

ется, что хоть в самом Музее 
Победы он уже был, но эту экс-
позицию видит впервые.
— Здорово оказаться здесь как 
финалист конкурса. Я предста-
вил подходы России к Большо-
му Евразийскому партнерству. 
Думаю, что участие в конкурсе 
будет определенным этапом 
моего развития.
Участница конкурса Полина 
Доценко в столичном Музее 
Победы впервые. Она родом из 
Донецка. В ДНР она окончила 
государственный университет 
по специальности «междуна-
родные отношения».

— В конкурсе молодых между-
народников я участвовала 
в прошлом году, но не выигра-
ла, — говорит дончанка. — 
А в этот раз мне предложили 
заняться организационными 
вопросами. 
Финалист конкурса Владимир 
Васильков из Минска предста-
вил на конкурс работу «Роль 
и место стран СНГ в контуре 
будущего миропорядка».
— Нам сказали, что в финал 
проходит каждый десятый че-
ловек. Так что для меня это 
большая честь. Но и большой 
вызов самому себе. Я профес-
сиональный дипломат. 12 лет 
служил в Белоруссии, — гово-
рит Владимир Васильков. — 
И мне было интересно, смогу 
ли я написать хорошую рабо-
ту, нужную для будущего Ре-
спублики Беларусь.
После окончания экскурсии 
молодые международники 
встретились с помощником 
директора Музея Победы 
Юлией Москвичевой и исто-
риком Музея Победы Валери-
ем Куличковым. На встрече 
участники узнали, какие есть 
механизмы преодоления про-
блемы сохранения историче-
ской памяти и как бороться 
с фальсификацией истории.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 17:07 Финалист Конкурса молодых международников СНГ Владимир Васильков 
из Минска и дипломат Полина Доценко из ДНР в Музее Победы

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

За пять лет своего суще-
ствования в Конкурсе мо-
лодых международников 
СНГ имени А. А. Громыко 
приняли участие 
1675 участников из 297 ву-
зов 315 городов 11 стран 
мира. Возраст участников 
в основной номинации 
не должен превышать 
40 лет. К участию прини-
мают аспирантов — авто-
ров научных статей, уче-
ных, преподавателей, 
аналитиков и дипломатов. 
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